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С Днём Победы!

(Окончание на 3-й стр.)

«Флаг Родины» не меняет курс

Сегодня морские авиаторы Российской 
Федерации отмечают свой профессиональный 
праздник – День авиации Военно-Морского 
Флота. 17 июля 1916 года балтийские лётчики 
на «летающих лодках» М-9 атаковали германские 
аэропланы и сбили два из них. Этот день и стал 
днём рождения нашей морской авиации, которая 
в годы Великой Оте чественной войны 1941–1945 
гг. была одной из главных ударных сил на море. 
Её история включает и бурное развитие в годы 
Советской власти, и беспримерное мужество, 
героизм морских лётчиков как в мирные годы, 
так и в жестокой схватке с врагом.

Морские полярные лётчики А. Ляпидевский, 
С. Леваневский, Н. Каманин, М. Слепнёв, В. Мо-
локов, Н. Доронин, М. Водопьянов, снявшие пас-
сажиров с ледокола «Челюскин», стали в 1934 г. 
первыми героями Советского Союза. Морские 
лётчики 1-го минно-торпедного авиационного 
полка Балтийского флота первыми в ночь на 8 
августа 1941 года нанесли бомбовый удар на са-
молётах ДБ-З по Берлину. Первым космонавтом 
стал также Герой Советского Союза морской 
лётчик Юрий Гагарин.

Авиация ВМФ Советского Союза внесла свой 
достойный вклад в победу над фашистской Гер-
манией в годы Великой Отечественной войны. 
Морские лётчики потопили 838 вражеских ко-
раблей, транспортов, повредили 681, что со-
ставило 70% флота Германии, уничтоженного в 
годы войны всеми разнородными силами ВМФ 
Советской России. 

За годы войны авиаторы ВМФ выполнили 
336.017 боевых вылетов, из них 34.560 с нане-
сением бомбовых ударов по вражеским кора-
блям. Ими совершено 39 воздушных таранов, 
презирая смерть, они направляли объятые ог-
нём машины на вражеские корабли, танки, арт-
батареи, воинские эшелоны. Уничтожили 5.505 
немецких самолётов, 1.523 танка, 9.455 авто-
бронемашин, 402 артбатареи и много другой 
военной техники. 

За проявленный героизм 259 морских лётчи-
ков стали Героями Советского Союза, а пятеро из 
них были удостоены этого высокого звания дваж-
ды. Ими стали асы авиации ВМФ Б. Сафонов, В. 
Раков, Н. Челноков, Н. Степанян, А. Мазуренко.

Высокую оценку авиаторам ВМФ дало Совет-
ское правительство, преобразовав 25 частей и 
соединений в гвардейские, 41 получила почёт-
ные наименования городов, 50 были награжде-
ны орденами Красного Знамени, Красной Звез-
ды и Ушакова I и II степени.

После окончания войны авиация ВМФ стала 
реактивной, сверхзвуковой, ракетоносной, про-

тиволодочной, палубной. Тем самым были повы-
шены на несколько порядков её боевые возмож-
ности, потенциал. 

Развал СССР  повлёк за собой значительное 
сокращение боеготовых частей и соединений, 
фактическую ликвидацию многих объедине-
ний, соединений авиации. И всё же морские 
авиаторы всех поколений верят, что с приня-
тием концепции национальной безопасности 
Российской Федерации и программы оснаще-
ния новой авиатехникой частей, в том числе и 
авиации ВМФ до 2020 года, морские крылья 
России как одни из основных ударных сил на 

море будут крепнуть. Начало этому уже по-
ложено. 

Командование морской авиации ЧФ, совет 
ветеранов ВВС ЧФ горячо и сердечно поздрав-
ляют черноморских авиаторов всех поколений 
с замечательным праздником – Днём авиации 
ВМФ, желают им доброго здоровья, дальней-
шего повышения своего профессионального 
мастерства, высокой боевой готовности! А ещё, 
чтобы количество взлётов у них всегда совпада-
ло с количеством посадок!

С днём рождения авиации ВМФ вас, 
боевые друзья! 

Поздравить флотских журналистов 
с замечательным юбилеем собрались 
представители командования флота, 
государственники и общественники, 
коллеги, ветераны, военкоры и дру-
зья. От имени командующего Черно-
морским флотом памятный адрес 
коллективу редакции, издательства 
и типографии «Флага Родины» вру-
чил заместитель командующего ЧФ 
по работе с личным составом контр-
адмирал Юрий Ореховский, отметив, 
что военные моряки ценят свою бо-
евую газету, нуждаются в ней, по-
нимают важность информационной 
осведомленности в наше непростое 
время.

Слова уважения и благодарности 
выразил всем сотрудникам издания 
федеральный инспектор по Севасто-
полю аппарата полномочного пред-
ставителя Президента Российской 
Федерации в Крымском Федераль-
ном округе подполковник запаса Вла-
димир Надыкто. Флотская газета и 
для него самого родная вот уже более 
двадцати пяти лет, с тех самых пор, 
как им начата офицерская служба в 
рядах черноморцев.

С признате льно с т ью, к р епк им 
рукопожатием и премиями проф-
активу пришёл к нам председатель 
территориальной профорганизации 
черноморцев Профсоюза граждан-

ского персонала ВС России Василий 
Нечаев. Приветственными адреса-
ми, письмами, телеграммами до-
тянулись до газеты ЧФ начальник 
группы военных СМИ отдела управ-
ления Главного управления по ра-
боте с личным составом ВС РФ ка-
питан 1 ранга Михаил Севастьянов, 
заместитель ответственного редак-
тора журнала МО РФ «Воин России» 
капитан 1 ранга Василий Дандыкин, 
о т в е т с т в е н н ы й р е д а к т о р г а з е т ы 
ЮВО «Вестник юга России» Сергей 
Тютюник, ветеранский военкоров-
ский актив из Керчи во главе с капи-
таном 1 ранга в отставке Анатоли-
ем Купцовым, феодосийцы вместе 
с нашим постоянным автором капи-
таном 2 ранга запаса Константином 
Виноградовым… 

95. Вперёд, к 100-летию!
В редакции, издательстве и типографии газеты «Флаг 

Родины» состоялись праздничные мероприятия в честь 
95-летия со дня выхода в свет первого номера главного 
печатного издания черноморцев. Газета служила родно-

му флоту под разными названиями: «Красный Черноморско-Азовский флот», 
«Аврал», «Красный черноморец», но из десятилетия в десятилетие не меняла 
и не меняет своего важнейшего предназначения, целей и задач – служить 
родному флоту, поднимать дух боевых товарищей, укреплять лучшие традиции 
защитников Отечества. Достойным свидетельством тому более 27 тысяч выпу-
щенных номеров газеты (ни единого дня пропуска в годы Великой Отечествен-
ной войны!), орден Красного Знамени и медаль «За оборону Севастополя», 
которых за мужество, мастерство, правдивость и честь удостоены военные 
журналисты и полиграфисты. Деловым и творческим подтверждением этому 
остаётся  самостоятельный статус издания, который в наши дни в российской 
военной печати сохранили только «Красная Звезда» и «Флаг Родины».

Сегодня – День авиации ВМФ
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КРЕПНУТ КРЫЛЬЯ
УДАРНЫХ СИЛ
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После завершения мероприятий захода в порт Луанда Республики 
Ангола отряд кораблей Черноморского флота в составе гвардейского 
ракетного крейсера «Москва», сторожевого корабля «Пытливый», спа-
сательного буксира «Шахтёр» и танкера «Иван Бубнов» вышли в назна-
ченный район в восточной части Атлантического океана для проведения 
учения.

Одним из главных элементов учения стал морской бой, в ходе которо-
го экипаж ГРКР «Москва» выполнил ракетную стрельбу главным комплек-
сом по мишенной позиции, имитирующей надводный корабль. Крылатая 
ракета успешно поразила цель.

При отработке задачи по организации противовоздушной обороны от-
ряда кораблей ГРКР «Москва» выполнил стрельбу по воздушной цели ра-
кетами зенитного ракетного комплекса «Форт» и корабельной артилле-
рией. Экипаж СКР «Пытливый» также провел успешные артиллерийские 
стрельбы по надводной и воздушной целям.

Для объективного контроля результативности стрельб был задейство-
ван вертолет Ка-27ПС палубной авиации ГРКР «Москва».

После завершения учения отряд кораблей ЧФ продолжит выполнение 
задач в океанской зоне.

Капитан 1 ранга Вячеслав ТРУХАЧЁВ,

начальник отдела информационного обеспечения 

Черноморского флота

Навстречу Дню ВМФ

Средиземноморцы  
хранят традиции

14 июля на Черноморском флоте прошли мероприятия, посвя-
щённые 48-й годовщине образования 5-й оперативной эскадры 
кораблей ВМФ СССР. Ветераны эскадры собрались на свой тра-
диционный сбор на кладбище Коммунаров у памятника первому 
командиру эскадры вице-адмиралу Борису Петрову. Здесь же 
прошел митинг с участием руководителей соединений, частей и 
подразделений Средиземноморской эскадры, завершившийся 
возложением цветов к памятнику первому командиру.

В Новороссийской военно-морской базе Черномор-
ского флота прошла торжественная церемония при-
своения наименований противодиверсионным кате-
рам, вошедшим в состав сил постоянной готовности 
в 2014 году.

Катера получили наи-
менования: «Суворовец», 
«Ка дет» и «Курсант ки-
ровец». Решение о при-
своении имен принято на 
основании ходатайства 
С а н к т-П е т е р бу р г с ко г о 
союза суворовцев, нахи-
мовцев и кадет с целью 
увековечения памяти о 
курсантах времен Великой 
Отечественной войны, со-
общает начальник отдела 
информационного обе-
спечения Черноморского 
флота капитан 1 ранга Вя-
чеслав Трухачёв.

В ходе церемонии был 
оглашен приказ Главно-
командующего Военно-
Морским Флотом России 
адмирала Виктора Чирко-
ва о присвоении катерам 
наименований, проведено 
освящение боевых единиц 
флота священнослужите-
лями Русской Православ-
ной Церкви, которые по-
желали морякам Божией 
помощи, крепости духа и 
веры в деле служения Ро-
дине.

В ближайшее время ко-
мандованием НВМБ планируется установление шефских 
отношений между экипажами катеров и военно-учебными 
заведениями, входящими в Санкт-Петербургский союз су-
воровцев, нахимовцев и кадет.

Универсальными катерами командуют старшие мичманы 
Денис Никитин, Руслан Данилюк и Сергей Вико, сменивший 
Сергея Анищенко. 

Кроме того, на ЧФ, в его главной базе Севастополе, ре-
шают поставленные задачи экипажи еще двух противоди-
версионных катеров, которыми командуют старшие мичма-

ны Денис Чехович и Александр Косинский. Они вступили в 
боевой состав флота позже и пока не имеют наименований. 

– На сегодняшний день вопрос об этом не стоит, – от-
метил командир отряда специального назначения капитан 
2 ранга Александр Локтионов, – но мы не против именных 

катеров и шефства над 
ними. Кстати, оба экипажа 
активно готовятся к Дню 
ВМФ, который мы будем 
отмечать 26 июля. Проти-
водиверсионные катера 
старших мичманов Дениса 
Чеховича и Александра Ко-
синского активно участву-
ют в выполнении планов 
боевой подготовки Черно-
морского флота и нашего 
соединения. На их счету 
участие в масштабных дву-
сторонних флотских учени-
ях, а также учение в соста-
ве сил Краснознаменной 
бригады кораблей ОВРа. 
Наше подразделение при-
знано лучшим в ВМФ, и 
экипажи этих новых кате-
ров борются за то, чтобы 
удержать завоеванный в 
прошлом году приз Глав-
кома. Примечательно, что 
они по уже утвержденному 
плану будут участвовать в 
военно-спортивном празд-
нике на День ВМФ. Много-
тысячные зрители впервые 
увидят катера в действии. 

Во время беседы с ко-
мандиром катера Алексан-

дром Косинским он отметил упорство и старание командира 
электромеханической части главного старшины контрактной 
службы Антона Кущенко, пулеметчика старшего матроса 
контрактной службы Дениса Литвиненко, гидроакустика 
старшего матроса контрактной службы Игоря Попова. В 
своем экипаже старший мичман Денис Чехович отметил 
командира электромеханической части главного старшину 
контрактной службы Виталия Шапошника и гранатометчика 
старшину 1 статьи Василия Виноградова. 

Владимир ПАСЯКИН

Многое вспомнили на памятной 
встрече контр-адмиралы в отставке 
Лев Двинденко, Зинур Ляпин, капи-
таны 1 ранга в отставке А. Булах, М. 
Ачкурин, Е. Чебаков капитаны 2 ранга 
в отставке К. Селигерский и Г. Жура-
вель. Кстати, контр-адмирал в отстав-
ке Лев Двинденко в этот день отме-
чает как бы двойной праздник. Ровно 
40 лет назад он вступил в должность 
начальника штаба эскадры.

Как известно, 5-я эскадра – это не 
просто одна из ярких страниц исто-
рии ракетно-ядерного советского 
флота, это еще и славные морские 
и боевые традиции, это богатейший 
боевой опыт, это мужество и профес-
сионализм десятков тысяч моряков, 
а вместе с ними – и представителей 
всех родов войск.

Четверть века стояла эскадра в 
Средиземном море на острие вели-
кого противостояния ведущих ми-
ровых держав. Были моменты, ког-
да обстановка в Средиземноморье 
накалялась до предела, а риск во-
оруженного столкновения подходил 
к чрезвычайно опасной черте. Одна-
ко своей выдержкой и решительны-
ми действиями моряки, подводники, 
авиаторы не допустили эскалации 
агрессивных действий 6-го амери-
канского и натовских флотов. «Экипа-
жи кораблей, подводных лодок, судов 
обеспечения, летательных аппаратов, 
десантные отряды морской пехоты 
трех советских флотов с честью и до-
стоинством выполнили все постав-
ленные боевые задачи, – отметил 
на митинге ветеран эскадры контр-
адмирал в отставке Лев Двинденко, – 
и в день образования эскадры хо-
чется вспомнить многих талантливых 
командиров, моряков и летчиков, са-
моотверженно служивших Отечеству 
и прошедших необычайно суровую 
школу по-настоящему боевых служб».

С памятного дня прошло вот уже 
48 лет. Эскадра расформирована, 
корабли ее порезаны на булавки, но 
жива и работоспособна ветеранская 
организация 5-й эскадры. Она, как и 
прежде, находится на острие обще-
ственных событий. Усилия ветера-
нов направлены на передачу боевого 
опыта молодежи, воспитание преем-

ников флотских традиций на приме-
ре славного прошлого. В 2012 году 
завершилось многолетнее исследо-
вание актива ветеранской организа-
ции. Вышла в свет книга «5-я эскадра 
ВМФ СССР на защите державы в эпо-
ху «холодной войны». Она вобрала в 
себя опыт боевых служб, некоторые 
тактические приемы и профессио-
нальные секреты многих флотских 
специалистов. Книга почти момен-
тально разошлась и остаётся востре-
бованной у современных защитников 
Родины на море.

Сегодня ветераны 5-й эска дры 
продолжают военно-мемориальную, 
патриотическую и воспитательную 
работу среди флотской молодежи и 
севастопольцев. Не прекращается 
сбор материалов и экспонатов для 
будущего музея эскадры, ветераны 
настойчиво предлагают создать в Се-
вастополе памятный знак Средизем-
номорской эскадре. На рассмотре-
нии у главного архитектора города 
находятся конкретные предложения 
ветеранов и эскизный проект памят-
ного знака, не затихает дискуссия 
в прессе об увековечении памяти и 
подвигов средиземноморцев, совер-
шенных в мирное время.

Впереди у совета ветеранов эска-
дры – юбилей. В 2017 году ветераны 
и общественность Севастополя будут 
отмечать 50-летие корабельного со-
единения. Совет ветеранов эскадры 
под руководством капитана 1 ранга 
Евгения Чебакова уже обсудил и на-
чал реализовывать план работы по 
подготовке к юбилею.

В 48-ю годовщину образования 5-й 
эскадры ветеранская организация 
получила десятки поздравлений от 
сослуживцев и общественных орга-
низаций России. В свою очередь сре-
диземноморцы желают морякам сво-
его подшефного корабля БДК «Азов» 
успешной боевой учебы и счастли-
вых дальних походов. Не без ветеран-
ского напутствия экипаж БДК «Азов» 
недавно выполнил очередную учеб-
но-боевую задачу в море и сегодня 
достойно продолжает славные тради-
ции моряков-средиземноморцев.

Андрей ЛУБЯНОВ

Морской бой  
в океане

Гвардейский ракетный крейсер 
Черноморского флота «Москва» 

выполнил в Атлантическом  
океане стрельбу  

крылатой ракетой  
по надводной цели

– На церемонии закладки присут-
ствовали начальник береговых войск 
ЧФ генерал-майор Александр Остри-
ков, всё командование нашей бригады 
во главе с врио комбрига полковником 
Дмитрием Усковым, воины основных 
подразделений, – говорит замести-
тель командира отдельной бригады 
морской пехоты по работе с личным 
составом подполковник Валерий Бой-
ко. – Для нас это долгожданное и ра-
достное событие. У морпехов, к сожа-
лению, немного свободного времени, 
и храм в части – это большое благо. 
Всё рядом. Любой военнослужащий в 
свободное время сможет прийти и по-
молиться, поставить свечку, обратить-
ся к святому…

– Идея создания церкви на терри-
тории части была поддержана еще 
бывшим командующим Черноморским 
флотом адмиралом Владимиром Ко-
ролёвым, – рассказывает помощник 
командующего ЧФ по работе с веру-
ющими военнослужащими протоие-
рей Александр Бондаренко. – Однако 
средств на её возведение не было, ибо 
в бюджете флота не предусмотрены 
такие расходы. Не так давно нашелся 
спонсор, пожелавший остаться неиз-
вестным. Это его безвозмездный дар. 
Он выделил деньги на возведение хра-
ма и оборудование его всем необходи-
мым для богослужения. Официальное 
разрешение на строительство храма 
св. Александра Невского дал и коман-

дующий Черноморским флотом адми-
рал Александр Витко.

Храм будет бревенчатым. В России 
немало церквей из дерева. Бревна для 
него доставлены из Великого Устюга. 
Его возведение планируется закончить 
к 28 июля, к дню памяти святого рав-
ноапостольного великого князя Вла-
димира. Дальше пойдут отделочные 
работы. 

– Первое богослужение здесь наме-
чается 12 сентября, в день перенесе-
ния мощей святого князя Александра 
Невского в Александро-Невский мо-
настырь (с 1797 года – лавра) в Санкт-
Петербурге в 1724 году, – продолжа-
ет Александр Бондаренко. – В храме 
смогут молиться как военнослужащие 
подразделения морской пехоты, так, 
вероятно, и члены их семей. Обсуж-
дается идея сделать отдельный вход в 
храм со стороны внешней дороги. Рас-
положение церкви это позволяет – она 
примыкает непосредственно к забору 
воинской части.

Богослужение в храме будет прово-
дить штатный священник – помощник 
командира отдельной бригады мор-
ской пехоты ЧФ по работе с верующи-
ми военнослужащими иерей Дмитрий 
Патяк.

Владимир ПАСЯКИН

Храм Александра Невского
появится в июле в бригаде морской пехоты ЧФ
12 июля в отдельной бригаде морской пехоты Черноморского флота 

по благословению митрополита Симферопольского и Крымского Лазаря 
заложен храм в честь святого благоверного князя Александра Невского. 
Чин закладки храма совершил благочинный Севастопольского округа 
протоиерей Сергий Халюта. Ему сослужил помощник командующего ЧФ 
по работе с верующими военнослужащими протоиерей Александр Бон-
даренко.

«Суворовец», «Кадет» 
и «Курсант кировец»
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(Окончание. Начало на 1-й стр. )

Черноморский юбиляр

СС «Коммуна» – национальное до-
стояние России. Эта мысль красной 
нитью прошла не только в обстоятель-
ном выступлении контр-адмирала в 
отставке Евгения Кобцева, она про-
шла через всё мероприятие и всю 
церемонию в день 100-летия со дня 
подъёма Андреевского флага на ста-
рейшем и заслуженном судне Воен-
но-Морского Флота России.

В мае-июне «Коммуна» провела в 
море 20 суток, после возвращения из 
полигонов экипаж дружно взялся за 
покраску судна, ведь к юбилею оно 
должно иметь респектабельный вид. 
Работали с удовольствием и энту-
зиазмом. 14 июля у своего родного 
причала в Стрелецкой бухте посве-
жевшая «Коммуна» принимала го-
стей. 

Утром состоялось торжественное 
построение, подъём Андреевского 
флага и флагов расцвечивания. Эки-
паж судна поздравили представи-
тели командования части, экипажей 
других судов, а также руководство 
объединенного профсоюзного ко-
митета частей вспомогательного 
флота. Помощник благочинного Се-
вастопольского округа протоиерей 
Стефан Сломчинский, окормляю-
щий это судно, провёл праздничную 
службу, а затем члены военно-науч-
ного общества Черноморского фло-
та совместно с экипажем «Комму-
ны» провели выездное заседание, 
посвящённое юбилею корабля. Со-
стоялась премьера созданного те-
левидением Черноморского флота 
фильма о «Коммуне». 

Интересными и поучительными 
были выступления председателя ВНО 
ЧФ вице-адмирала в отставке Льва 
Васильева, капитана судна кавале-
ра ордена Красной Звезды капита-

на 1 ранга запаса Анатолия Ишинова, 
контр-адмирала в отставке Евгения 
Кобцева, руководителей АСС–УПАСР 
в советские времена капитанов 1 ран-
га в отставке Александра Жбанова и 
Виталия Юрганова, других участников 
торжественного заседания.

А лександр Васильевич Жбанов, 
председатель Севастопольской об-
щественной организации «Эпрон-
к луб», вручил «коммуновцам» па-
мятные медали (медаль номер 1 он 
вручил капитану «Коммуны») и экзем-

пляры только что вышедшей книги 
«100 лет… Что дальше?», которая по-
вествует об истории векового судна и 
его перспективах. 

– СС «Коммуна» – судно-воин, оно 
имеет «ранения», следы которого 
остались на его «теле», когда оно в 
годы Великой Отечественной войны 
выполняло задачи на Балтике, подни-
мая с глубины бронетехнику, – гово-
рит кавалер ордена Красной Звезды 
Александр Жбанов. – Вот почему чле-
нам экипажа этого уникального суд-
на были вручены памятные медали 
«За оборону Ленинграда». Их предше-
ственники защищали город на Неве. 

Важно то, что СС «Коммуна» и по-
сле 100-летнего юбилея находится в 
первой линии и всегда готово к ре-
шению свойственных ему задач. Это, 
по мнению капитана «Коммуны», до-
стижение отечественных судостро-
ителей и многих поколений моряков 
России. Оно достойно Книги рекордов 
Гиннесса.

Основные торжественные меро-
приятия запланированы на 17 июля 
во время «круглого стола», который 
пройдёт под руководством предсе-
дателя Межведомственной комиссии 
по морскому наследию Морской кол-
легии при Правительстве Российской 
Федерации адмирала запаса Вячес-
лава Алексеевича Попова (в прошлом 
командующего Северным флотом), а 
затем в воскресенье, 19 июля, когда 
судно будет ошвартовано у Минной 
стенки, на него будет открыт доступ 
севастопольцев и гостей города в свя-
зи с проведением акции «Служба по 
контракту – твой выбор». Экипажу бу-
дут вручены памятные жетоны по слу-
чаю 100-летия судна. Состоится кон-
церт с участием солиста Мариинского 
театра заслуженного артиста РФ Вла-
димира Самсонова, который когда-то 
служил на Черноморском флоте и при-
бывает к нам из Санкт-Петербурга. Бу-
дут почётные гости из разных городов 
России. Всю эту обширную культурную 
программу готовит председатель Се-
вастопольского Морского собрания 
Виктор Павлович Кот.

Владимир ПАСЯКИН

14 июля поздравить экипаж спасательного судна «Коммуна» 
со 100-летием со дня подъема Андреевского флага пришел 
целый отряд должностных лиц и ветеранов Черноморского 
флота.  Это начальник штаба аварийно-спасательного отряда 
ЧФ капитан 2 ранга Сергей Шевченко, заместитель командира 
отряда по спасательным работам капитан 2 ранга Владимир 
Левин, командир АСП капитан 3 ранга Ханахмед Аскеров и 
другие.

Конечно, пришли в редакцию поздравить ста-
рейшин черноморской печати начальник отде-
ла информационного обеспечения ЧФ капитан 
1 ранга Вячеслав Трухачев и начальник теле-

студии ЧФ капитан 2 ранга Андрей Мацкевич, 
редактор газеты Беломорской  ВМБ капитан 
2 ранга Яна Потапова, другие наши флотские 
и городские коллеги, включая Лучию Пузико-
ву, представляющую нынче ассоциацию обще-
ственных организаций греков России. 

В специально оформленном по случаю юби-
лея актовом зале редакции (оригинальный ди-
зайн нашего фотокора Александра Григорьева) 
в присутствии сотрудников издания, его ве-
теранов, военкоров, друзей лучшим журна-
листам и полиграфистам вручены почетные 

грамоты командующего Черноморским фло-
том адмирала Александра Витко, начальника 
центра обеспечения управления ЧФ капитана 2 
ранга Игоря Кустарева, ответственного редак-
тора газеты «Флаг Родины» Олега Приходько, 
объявлены благодарности за добросовестный 
и высокопрофессиональный труд. Среди на-
граждённых – Владимир Пасякин и Александр 
Муравьёв, Владимир Вавилов и Алексей Па-
рамонов, Валентина Жукова и Александр Гри-
горьев, Юрий Богомолов и Татьяна Новикова, 
Юрий Чумак и Марина Горбачёва, Людмила 
Гормалёва и Лариса Князева, Юлия Макарен-
ко, Светлана Муравьёва, Ираида Щербакова, 
а в итоге – практически все сотрудники редак-
ции, издательства и типографии.

По решению редакционной коллегии и дав-
ней традиции «Флага Родины» лучшему кор-
респонденту редакции по итогам полугодия 
заслуженному журналисту Республики Крым 
фотомастеру Александру Григорьеву вручен 
переходящий приз имени фронтового коррес-
пондента Владимира Апошанского. Приз «За 
верность профессии» имени редактора Геор-
гия Бутикова вручен одному из самых актив-
ных ветеранов флотской журналистики, редак-
тору газеты, автору книг, давнему «флажковцу» 
и известному севастопольскому обществен-
нику капитану 2 ранга в отставке Борису Гель-
ману. 

Памятные сувениры вручены всем старейшим 
ветеранам «Флажка».

День передышки от газетных трудов коллек-
тив провел в ознакомлении с историей и дея-
тельностью самого южного маяка Черномор-
ского флота на мысе Сарыч под водительством 
одного из его смотрителей – «флажковца» вось-
мидесятых годов Виктора Макагона. 

А дальше – подготовка очередного, 27.111-го 
номера нашей родной газеты в свет. Вы держите 
его в руках. Старт к 100-летию «Флага Родины» 
дан. Продолжаем служить Отечеству и Черно-
морскому флоту!

Наталия МИКИРТУМОВА,
заслуженный журналист 

Республики Крым 

95. Вперёд, к 100-летию!
«Флаг Родины» не меняет курс

Судно-воин
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Сегодня –

И вот теперь черноморским авиаторам пред-
стояло в очередной раз, соперничая с не менее 
опытными экипажами Балтийского, Северного, 
Тихоокеанского флотов, попытаться доказать, 
что черноморцы тоже «не лыком шиты», что они 
тоже сделают всё от них зависящее, чтобы стать 
асами…

Я уже рассказывал на страницах «Флажка», 
что на построении личного состава, прошедшем 
в Качинском авиагарнизоне, начальник морской 
авиации ЧФ полковник Геннадий Загонов вручил 
награды отличившимся во время проведения 
межфлотского конкурса экипажам.

Главный приз – отливающий золотом, при-
личных размеров красивый кубок под гром-
кие аплодисменты авиаторов был вручён… Да, 
победителем стал экипаж боевого вертолёта 
Ка-27, где командиром майор Денис Немчен-
ко! Нелишним будет назвать и остальных чле-
нов экипажа: штурмана капитана Егора Мазура, 
штурмана-оператора капитана Виктора Лазути-
на. Каждый из них внёс свою достойную лепту 
в победу.

Неплохо выступили и другие наши летчики. Так, 
экипаж самолёта-амфибии Бе-12, где командиром 
капитан Дмитрий Куприн, выполнял задачу по по-
иску подводной лодки условного противника с по-
мощью авиационного поискового магнитометра 
(АПМ) и радиолокационной станции. Хорошо от-
работали противолодочники: и в заданный район 
вышли строго по времени, и лодку обнаружили, 
и сопровождали её длительное время. Но пальму 
первенства пришлось всё же уступить другому 
экипажу. За почётное второе место черноморцы 
были награждены грамотой.

Второе призовое место в трудном соперни-
честве с другими штурмовиками завоевали эки-
паж сверхзвукового, с изменяемой стреловид-
ностью крыла Су-24 капитана Артёма Юдина. 
Авиаторы выполнили два полёта на воздушную 
разведку, нанесение ракетно-бомбового удара 
по малоразмерной цели. Да, завоевать кубок 
им не удалось, тем не менее экипаж занял при-
зовое место, за что также был награждён гра-
мотой.

Активное участие в конкурсе принимал ещё 
один черноморский экипаж вертолёта Ми-8 ка-
питана Андрея Подцыкина. Авиаторы участво-
вали в ведении воздушной разведки, проверке 
техники пилотирования и навигации.

Автор этих строк отлично знает Андрея Под-
цыкина и его экипаж, рассказывал об их про-

фессионализме на страницах «Флажка». К со-
жалению, завоевать призовое место им не 
удалось, что лишний раз подтверждает, что ави-
аторы других флотов тоже не лыком шиты, им 
было что демонстрировать в процессе прове-
дения межфлотского конкурса. И это тоже при-
ятно.

После вручения Геннадием Ивановичем эки-
пажу майора Немченко кубка мне удалось по-
беседовать с черноморским асом, узнать у него 
много интересного. Денис Михайлович расска-
зал мне, как они добрались своим ходом до Ей-
ского аэропорта, как прежде чем стартовать в 
небо всем участвующим в конкурсе «Морской 
ас-2015» пришлось пройти теоретическую подго-
товку, сдать зачёты на допуск к полётам с нового 
для них аэродрома, а для этого тщательно изу-
чить его. Всё это время техник вертолёта капитан 
Александр Кисиленко занимался подготовкой 
боевой машины к предстоящим стартам в небо.

…Итак, время Ч. Вырулив на взлётно-посадоч-
ную полосу и получив от руководителя полётов 
«добро» на взлёт, вертолёт Ка-27, набрав высоту 
и скорость полётов, уходит в усеянное облаками 
небо. Задача у экипажа непростая. Состоит она 
из двух частей: пройдя по маршруту, авиаторам 
предстояло отыскать укрытый в складках мест-
ности зенитный ракетный комплекс, после чего 
доложить его координаты руководителю полётов. 
Первая часть задания выполнена успешно, ави-
аторы переходят ко второй. Необходимо было 
отыскать на полигоне радиолокационную цель, 
после чего применить по ней оружие. Даже опыт-
ному штурману, каким является капитан Егор 
Мазур, не сразу удалось обнаружить «противни-
ка». Но вот цель найдена. Ка-27 ложится на бое-
вой курс (кстати, как в дальнейшем выяснилось, 
время выхода на боевой курс было оценено на 
отлично). Штурман выполняет расчёт прицель-
ных данных, учитывая при этом высоту полёта, 
скорость и направление ветра. Всё в порядке. 
И вот уже на экране радиолокатора появляется 
метка от цели, капитан Егор Мазур нажимает на 
кнопку «сброс». Бомба устремляется вниз. После 
чего, выполнив ещё один заход, экипаж сбросил 
вторую бомбу. И та, и другая поразили цель пря-
мым попаданием!

Вот такие они, черноморские асы! С победой 
вас, так держать и дальше!

Юрий БОГОМОЛОВ
Фото Александра Григорьева

В годы Великой Отечественной вой ны специ-
алисты инженерно-технического состава военно-
воздушных сил  Черноморского флота делали всё 
от них зависящее для того, чтобы поддерживать 
боевые самолёты, на которых экипажи осущест-
вляли боевые вылеты, громили врага на земле 
и в воздухе, в исправности, тем самым помогая 
пилотам уничтожать фашистов.

Однако зачастую слава, статистика побед, на-
граждение, героизм были уделом лётчиков. СМИ 
мало освещали работу тех, кто своим профес-
сионализмом обеспечивал в годы войны победу 
советских асов в небе, готовил авиационную тех-
нику к полетам зачастую в невероятно сложных 
условиях, в том числе и при нанесении фаши-
стами бомбовых ударов, проявлял не меньшие 
мужество, стойкость, героизм.

 Для авиационных инженеров, техников, ме-
хаников всегда было приятно слышать после 
возвращения пилота на землю слова благодар-
ности за то, что боевая машина не подвела его 
в воздухе, хотя… Нередко лётчикам приходи-
лось говорить наземным специалистам и такое: 
мол подштопай дырки на крыле, подремонтируй 
мотор, систему, как можно быстрее подготовь 
мою «ласточку» к очередному боевому вылету. И 
тогда стартех, механик делали всё от них завися-
щее, возможное и невозможное, для того чтобы 
самолёт снова смог пойти в бой. Примеров таких 
больше чем достаточно.

 В один из дней с боевого задания на изранен-
ном Пе-2 вернулся Герой Советского Союза Цур-
цумия. Стартех «пешки» старшина Литус насчитал 
на её крыле, фюзеляже, глушителе 20 пробоин. 
Необходимо было срочно восстановить боевую 
машину. Возглавляемая Литусом авиагруппа за 
ночь умудрилась «залатать» все пробоины. Рано 

утром ведомая Цурцумией эскадрилья «пешек» 
стартовала в небо…

 Но техсостав не только «штопал» пулевые, 
осколочные отверстия на самолетах. Бывало, 
приходилось под бомбовыми ударами в капони-
рах аэродромов Севастопольского оборонитель-
ного района (СОР) менять моторы на повреждён-
ных Яках, Илах, МиГах.

 28 июня 1942 г. семерка истребителей Як-
1, ведомая инспектором– лётчиком авиации 
ЧФ Н. Наумовым, сопровождала штурмовиков 
Ил-2 для нанесения бомбо-штурмового удара 
на малых высотах по скоплению бронетехни-
ки врага в районе Бельбекской долины. Нео-
жиданно в воздухе появилась большая группа 
н е м е ц к и х и с т р е б и т е л е й M e -10 9.  В т я же -
лом воз душном бою был подбит ведомый 
Н. Наумова М. Ведемеев, пилотировавший са-
молёт Як-1. На израненной машине с дымящим 
мотором он дотянул до Юхариной балки. При 
посадке самолет окончательно заглох. Техник 
Суховицкий с авиамеханиками затащили бое-
вую машину в капонир и организовали осмотр 
самолёта. Мотор имел сильные повреждения и 
требовал замены. Однако новых силовых устано-
вок на аэродроме и складах СОР не оказалось. 
И тогда созданная из ИТС авиагруппа под вой 
фашистских снарядов и бомб сумела снять с са-
молёта окончаетльно вышедший из строя мотор 
и за одну ночь доставить на Як-1 М. Ведемеева 
мотор с другого, не подлежащего ремонту само-
лёта. Утром лётчик М. Ведемеев вновь сражался 
с фашистами в небе Севастополя.

А вот как спасали авиаторы флота летающую 
лодку МБР-2 старшего лейтенанта Сибирцева, 
на которой меняли мотор под носом у фаши-
стов. При ведении воздушной разведки в рай-
оне Сулино в амфибию МБР-2 Сибирцева попал 
зенитный снаряд, который повредил двигатель. 
Командир экипажа всё же посадил, а точнее, 
приводнил самолёт на озеро Али-Бей, на ок-
купированной врагом территории. Авиаторы 
решили заменить мотор. Командование 116-го 
авиаполка, понимая сложность и опасность дан-
ной операции (впереди линия фронта, зарос-
шее камышом озеро, а также безлюдная мест-
ность), всё же пошло на риск. Была создана 
специальная авиагруппа из трёх специалистов: 
старшего техника Кабанова, механиков Дереве-
нюка и Романенко. Исправный мотор и техгруп-
па были доставлены на другой МБР-2 лётчиками 
Сибирцевым и Кученковым на озеро в сумерках, 

после захода солнца. Причем посадку на воду 
они произвели без прожекторов. Техгруппа за 
одну ночь сумела заменить двигатель подбитой 
амфибии. После чего экипажи двух «летающих 
лодок» подняли в воздух с оккупированной фа-
шистами территории самолёты и благополучно 
вернулись на свой аэродром. 

При обороне Севастополя 6.04.1941 г. в ходе 
бомбового удара по аэродрому Сарабуз, где 
скопились десятки немецких бомбардировщиков 
Хе-111 и Ю-88, осколком зенитного снаряда была 
перебита гидросистема Пе-2, который пилотиро-
вал командир экипажа 40-го БАП лейтенант Гоно-
сков, после чего возникли проблемы с выпуском 
шасси. «Пешку» пришлось сажать на фюзеляж. 
Прибывшая техническая группа, возглавляемая 
инженером Парущенко, трудилась в течение су-
ток без отдыха и быстро восстановила самолёт, 
на котором будущий Герой Советского Союза 
И. Корзунов выполнил ещё десятки боевых вы-
летов.

Нужно отдать должное техническому составу 
не только за его высокий профессионализм, но 
и любовь к новой и уже устаревшей авиатехни-
ке, в результате чего многие восстановленные 
ими боевые машины прошли с боями всю во-
йну и стали не только долгожителями, но ещё и 
легендами. Так, с началом войны во 2-й минно-
торпедный авиаполк, который 3.04.1942 г. был 
преобразован в 5-й гвардейский МТАП, стали 
поступать бомбардировщики-торпедоносцы 
Ил-4. Один из них принял техник Г. Гармаш. Пер-
вый боевой полёт на нём выполнил командир 
экипажа Василенко. В дальнейшем торпедо-
носец пилотировали Герои Советского Союза 
В. Минаков, Д. Минчугов, А. Жестков, которые 
торпедными ударами топили фашистские ко-
рабли, наносили бомбовые удары по Констанце, 
Сулине и другим военно-промышленным объ-
ектам, портам Румынии, Болгарии. Авиаторы 

5-го ГМТАП считали этот самолёт долгожите-
лем, называли его «машиной победы». Гвардей-
цы с удовольствием на нем летали, выполняли 
сложные и ответственные боевые задания, хотя 
много раз вернувшуюся из боя машину при-
ходилось ремонтировать, 34 раза меняли на 
ней мотор. Техник Г. Гармаш вместе с другими 
специалистами восстанавливал легендарную 
машину, и снова она уходила и бой.

Только Герой Советского Союза   А. Жестков 
налетал на этой боевой машине более 1.300 ча-
сов, совершил более 160 боевых вылетов, вы-
полнил по врагу 18 торпедных ударов, потопил 
10 транспортов, кораблей, уничтожил на суше 
10 танков и десятки самолётов. Большая заслуга 
техника самолёта Григория Гармаша, его помощ-
ника механика Ивана Хлызова и моториста Нико-
лая Воротникова.

Немцы готовились к третьему штурму Сева-
стополя, в воздухе полное господство фашист-
ской авиации. 23.05.1942 г. немецкие бомбар-
дировщики Хе-111 и Ю-88 нанесли мощный 
бомбовый удар по аэродромам Юхарина балка 
и Куликово поле, в результате были выведены из 
строя пять самолётов авиации ЧФ. Созданные 
несколько технических групп, в том числе авиа-
техников Шуляка, Котлярова, Васина, Лесерева 
под руководством главного инженера ВВС ЧФ 
Николая Земцова, за ночь умудрились восстано-
вить пятерку советских самолётов, заменив на 
двух из них моторы, и уже утром пилоты вновь 
вели бои за Севастополь.

Всего за годы войны черноморские лётчи-
ки выполнили 131.000 боевых вылетов, налета-
ли 206.492 часа. В каждом полёте был заложен 
огромный труд авиаторов всех специальностей 
ИТС, которые обеспечили надёжную работу ави-
ационного оружия в бою, быстрейшее восста-
новление израненных в бою самолётов. Поэтому, 
возвращаясь с боевого задания, лётчики, как 
правило, благодарили стартеха за надёжность 
в эксплуатации доверенного ему самолёта и по-
дружески его просили: «Кузьмич (Петрович), при-
нимай боевого коня, проверь мотор, а заодно 
подлатай крыло. «Мессер» слегка пошутил, за 
что и поплатился».

Генерал-майор авиации 
в отставке

Юрий ЗВЕРЕВ,
заслуженный 

военный лётчик СССР

Они тоже ковали 
победу

Мастера 
воздушных атак

Во «Флаге Родины» за 3 июля этого года была опубликована информация о том, что недавно 
черноморские авиаторы вернулись с Ейского аэродрома, где проходил межфлотский конкурс. 
В нем  участвовали лучшие экипажи самолётов и вертолётов всех четырёх российских фло-
тов. Уже по его названию «Морской ас-2015» нетрудно было догадаться, что соревновались 
лучшие из лучших экипажей, не раз демонстрировавшие в небе высокий профессионализм и  
боевую выучку при нанесении учебных ракетных и бомбовых ударов, ведении тренировочных 
поиска и слежения за подводными лодками…
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Итак, лаборатория авиационной медици-
ны. Помнится, раньше ЛАМ ютилась в полу-
аварийном здании, которое было некому ох-
ранять. Сейчас же она занимает несколько 

кабинетов в здании штаба авиации. Лабора-
тория авиационной медицины оборудована 
аппарат урой, специа льными инструмента-
ми, на столах –  увесистые папки с медицин-
скими книжками. Встретила меня и провела 
«экск урсию» красивая улыбчивая женщина 
Галина Помазанская, начальник ЛАМ, майор 
медицинской службы. 

Как так случилось, что женщина возглавила 
лабораторию авиационной медицины?

Галина Владимировна с 15 лет мечтала стать 
врачом. Она поняла, что эта профессия – самая 
интересная: скучно никогда не будет, все время 
учишься чему-нибудь новому. Окончив Крымский 

государственный медицинской институт и прой-
дя интернатуру по терапии, Галина Владимиров-
на была призвана на военную службу. 

– Как я стала начальником лаборатории авиа-
ционной медицины? – задумчиво повторяет мой 
вопрос Галина Владимировна. – Не сразу все 
было. Сначала я возглавляла кабинет авиаци-
онной медицины, затем служила в вертолетном 
полку, работала врачом-специалистом… В дека-
бре 2010 года меня назначили начальником ЛАМ.

Майор медицинской службы Галина Помазан-
ская подробно рассказывала о своих коллегах и 
о лаборатории авиационной медицины, которой 
она руководит.

В ежедневные обязанности врачей ЛАМ вхо-
дит немало важных и ответственных меропри-
ятий, в том числе: организация медицинского 
освидетельствования военнослужащих, контроль 
организации медицинского обеспечения полетов 
в зоне ответственности, научно-методическая 
работа по вопросам авиационной медицины, 
физиологии и гигиены летного труда…

– И это далеко не всё, – говорит Галина Вла-
димировна. – Кроме этого мы проводим очеред-
ные амбулаторные освидетельствования летного 
состава, лиц группы руководства полетами, па-
рашютистов, участвуем в проведении анализа 
ошибочных действий, авиационных инцидентов и 
происшествий, а еще обучаем летный состав на-
выкам использования защитных приемов и выпол-
нения упражнений, повышающих устойчивость к 
неблагоприятному воздействию факторов полета.

Наверное, ей не хватило бы часа на то, чтобы 
только перечислить все функции врачей лабо-
ратории авиационной медицины, их так много! 
Вывод можно сделать только один: работа у них 
непростая и очень ответственная. 

В лаборатории служат и работают професси-
оналы высочайшего уровня, грамотные специ-
алисты, которые, как выяснилось из беседы с 

ними, не мыслят свою жизнь без любимой про-
фессии. Именно благодаря им летчики могут с 
уверенностью садиться за штурвал самолета, 
точно зная, что со здоровьем у них все в по-
рядке.

В числе лучших из лучших Галина Владими-
ровна назвала ветерана медицинской службы 
подполковника в отставке Анатолия Марьяно-
вича Синявского, который 11 лет был начальни-
ком ЛАМ. Несмотря на то, что ему уже 71 год, 
он по сей день успешно трудится врачом-тера-
певтом в лаборатории авиационной медицины. 
Среди лучших Галина Владимировна также на-
звала капитана медицинской службы психофи-
зиолога Андрея Дорошенко, невролога Игоря 
Гуцаленко, терапевта Галину Кузнецову, ото-
ларинголога Эльвиру Баирову, хирурга Заури 
Бугадзе, которые уделяют большое внимание 
совершенствованию авиационной медицины, 
безопасности полетов, врачебно-летной экс-
пертизе.

…Беседа подходит к концу. В заключение 
разговора начальник ЛАМ майор медицинской 
службы Галина Помазанская просила поздравить 
через газету с Днем авиации ВМФ врачей, всех 
тех, кто стоит на страже здоровья авиаторов. Что 
мы и делаем.

Элеонора ЛАГОЙСКАЯ,
студентка Филиала МГУ

Фото автора

В День авиации ВМФ принято говорить о морской ракетоносной, противолодочной, разведы-
вательной, штурмовой авиации, которая решает множество задач: от ведения разведки до поиска 
и уничтожения вражеских кораблей и подводных лодок условного противника. Несомненно, что 
обслуживают технику и управляют ею профессионалы высочайшего класса. Однако не стоит за-
бывать, что эффективность работы экипажа в воздухе зависит не только от летчиков, штурманов, 
инженерно-технического состава, но и от авиационных медиков. А еще от тех, кто отвечает за 
безопасность полетов:  проводит врачебно-летные комиссии, стоит на страже здоровья авиато-
ров. Это именно врачи, без работы которых невозможно представить себе деятельность морской 
авиации ЧФ. Остановимся на них подробнее.

Пульс — нормальный

С тех пор прошло много лет, что-то 
осталось в памяти, что-то стёрлось. 
Возраст. До сих пор вспоминаю неза-
бываемый первый самостоятельный 
полёт на ракетоносце Ту-16. Долго об 
этом можно рассказывать, хочу оста-
новиться лишь на отдельном эпизо-
де. После того, как я покинул боевую 
машину, не произнеся ни слова, меня 
подхватили несколько рядом стоя-
щих лётчиков, штурманов. Припод-
няв, ударили задним местом о колесо 
основной стойки шасси, чем повергли 
меня в шок.

– Пусть в дальнейшем твои взлёты 
и посадки будут такими же мягкими! 
– крепко пожимая мне руку, произнёс 
один из пилотов (фамилии его я уже 
не помню), а случившееся осталось в 
памяти на всю жизнь. Вот такая тради-
ция существовала да и существует до 
сих пор у лётчиков.

В этом я не раз убеждался, бывая в 
командировках в авиагарнизонах мор-
ской авиации ЧФ, беседуя с авиато-
рами.

Покопавшись в памяти, вспомнил 
другой случай. Наш экипаж Ту-16 го-

товился к ответственному меропри-
ятию: к практическому применению 
ракеты КСР-5 на приз Главкома ВМФ. 
Прибыв на аэродром, провели осмотр 
самолёта, прогнали в рабочем режиме 
двигатель ракеты. Все в порядке. Едва 
заняли рабочие места в кабинах раке-
тоносца, как в проёме люка появилась 
голова старшего техника.

– Командир, замполит идет! – ис-
пуганно произнес офицер. Этих слов 
оказалось достаточно для того, чтобы 
мгновенно закрыть люки, предупре-
дить стартеха, чтобы он никому их не 
открывал. В то время существовала 
примета: если перед вылетом к вам на 
самолёт пришел политработник, это 
может сказаться на качестве полёта. 
Люки мы больше не открывали. Через 
несколько минут, поднявшись в воздух, 
прошли по маршруту, на полигоне при-
менили оружие, цель была поражена 
прямым попаданием. А если бы откры-
ли? Кто его знает…

Остановлюсь и на других традици-
ях и приметах пилотов. Бывая в авиа-
гарнизонах, мы с фотокором Алексан-
дром Григорьевым даже не пытаемся 

беседовать с авиаторами,  которым в 
ближайшее время предстоит старто-
вать в небо, а тем более фотографи-
ровать их. Не согласятся, практикой 
проверено.

Обычно, прибыв в командировку, 
первым делом встречаешься с коман-
диром полка (эскадрильи) или его за-
мами, информируешь о цели приезда, 
знакомишь с тематикой будущих ма-
териалов для газеты. Нередко получа-
ешь такой ответ: полёты у нас сегодня, 

Юрий Александрович, не согласятся 
экипажи перед их началом фотогра-
фироваться, придётся подождать, ког-
да они вернутся на землю. Куда де-
нешься, ждали с фотокором, и не раз. 
Не зря говорят, что традиции и приме-
ты – это мелкие радости и крупные не-
приятности. Поэтому осторожничают 
авиаторы перед полётами. Понять их 
нетрудно – бережёного, как говорится, 
Бог бережёт.

За 34 года моей службы и работы в 
редакции в своих материалах об ави-
аторах я ни разу не употреблял сло-
во «последний» (в последнем выле-
те, в последнем старте в небо…) Тем 
не менее вспоминаю, как в одной из 
бесед с командиром экипажа у меня 
всё же сорвалось это слово. Капи-
тан (не будем называть его фамилию) 
дружелюбно улыбнулся, а затем по-
сле небольшой паузы сказал: «Юрий 
Александрович, не бывает у лётчиков 
последних, есть крайние полёты». 

А вот еще традиции и приметы. 
Авиаторам нельзя ругать самолёт, на 
котором летаешь, он может обидеться 
и сломаться. В полёт нужно старать-

ся надевать уже «летавшую» вещь, 
нельзя загадывать, говорить о вре-
мени прилёта обратно на аэродром, 
нельзя возвращаться домой за забы-
тыми вещами, собирать цветы рядом 
со взлетно-посадочной полосой и уж 
тем более приносить их домой. А ещё 
– не приезжать на аэродром и уезжать 
с него на пожарной или санитарной 
машине. Встретишь в небе самолёт, 
который в ту же сторону летит, – хо-
рошая примета, навстречу – плохая. 

Категорически нельзя свистеть в небе. 
Все не перечислишь… 

Таковы традиции и приметы у авиа-
торов. Кто-то в них верит, а кто-то нет. 
Есть по этому поводу изречение, за-
ставляющее задуматься, есть фразы, 
заставляющие улыбнуться, но самые 
лучшие из них те, в которых улыбку и 
мысль нельзя разделить. Наверное, так 
рассуждает большинство лётчиков.

Юрий БОГОМОЛОВ 
Фото Татьяны Горбачёвой

Мягким местом 
за мягкую посадку

Есть такой афоризм, мол, единственной мерой времени является па-
мять. А разве это не так? У каждого человека с возрастом остаются в памяти 
его детство, молодость. Автор этих строк не исключение. С высоты свое-
го возраста я все чаще и чаще ухожу в воспоминания, воскрешая в памяти 
наиболее интересные эпизоды из своей жизни, которых, как и у каждого из 
нас, у меня более чем достаточно. Особенно запомнился один из них. После 
окончания Тамбовского высшего военного авиационного училища лётчиков 
меня направили служить в морскую авиацию Тихоокеанского флота, а если 
точнее – в Богом забытый гарнизон Монгохто.

День авиации ВМФ
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– Имеют ли иногда разные исто-
рические эпохи общие политические 
темы? Да, имеют. Кажется ли нам ино-
гда, что события повторяются? Да, ка-
жется. Но каждый раз в голове лидера 
страны наличествует совершенно но-
вая и уникальная мотивация тех или 
иных его действий. Использование 
терминов из прошлого лишает тебя 
возможности оценить всю комплекс-
ность и противоречивость текущего 
момента, – заявил Теффт. Затем 
он не менее энергично переложил 
всю ответственность за осложне-
ние отношений на Россию:

– Я не думаю, что речь идет о на-
личии проблем и ошибок у обеих сто-
рон. В наших отношениях с Россией 
есть целая серия спорных моментов, 
которые мы с ней обсуждаем. Но не-
посредственной причиной кризиса 
является незаконная аннексия Кры-
ма и продолжающаяся российская 
агрессия в Восточной Украине. Вот в 
чем причина плохих отношений меж-
ду РФ и США и между Россией и Ев-
ропой. 

То есть официальный Вашинг-
тон продолжает последовательно 
придерживаться линии «мы не в кур-
се, мы ничего не делали». Не было 
накачки и подготовки (в том числе 
и физической) украинской оппози-
ции, не было мощнейшей инфор-
мационной, финансовой и, что едва 
ли не самое важное, политической 
поддержки переворота в Киеве. Во 
всем виновата Москва…

В ходе интервью журналисты не 
стеснялись неудобных вопросов – 
тем интересней знакомиться с уверт-
ливыми ответами. Теффту напомни-
ли, что США включают в свой состав 
немало именно аннексированных 
территорий, например, мексикан-
ских. Так не лицемерно ли обвинять 
Россию в том, что для Америки явля-
ется обычной практикой?

– Я отвергаю аргумент о наличии в 
данном случае моральной равнознач-
ности. Мы говорим о Европе в ХХI сто-
летии. Мы говорим о континенте, на 
котором Европейский союз начал раз-
виваться с 1957 года. Европейцы ска-
зали, что время для насильственной 
перекройки границ и захвата земель 
закончилось. Мы, Америка, это под-
держиваем. Европа считает Россию 
своей частью. 

МК: И все-таки где же проходит та 
временная граница, по одну сторону 
которой захват чужих территорий – 
это очень даже правильно, а по дру-
гую – абсолютно непозволительно и 
аморально?

– Я не хотел бы сейчас заниматься 
историческими изысканиями. Я просто 
говорю вот о чем: более чем два деся-
тилетия тому назад, в 1991 году, Борис 
Ельцин и лидеры Украины и Белорус-
сии поставили точку в истории СССР. 
Эти три лидера решили, что настало 
время создать новые независимые го-
сударства. Эти три лидера пообещали, 
что их страны будут неукоснительно 
уважать территориальную целостность 
и суверенитет каждого из этих госу-
дарств. Сейчас эта созданная после 
распада СССР система разрушена 
тем, что случилось в Крыму и Донецке.

МК: А вот только почему в Крыму 
и Донецке случилось то, что там слу-
чилось? Может быть, у США все-таки 
есть основания для самокритики? 

Может, США в чем-то перегнули пал-
ку и вынудили Россию действовать 
именно таким образом, как она дей-
ствовала, а не иначе?

– Я не согласен с аргументом о том, 
что США сделали что-то неправильно. 
Я категорически отметаю утвержде-
ния, что события на Майдане привели к 
государственному перевороту на Укра-
ине. Многие авторитетные люди де-
тально изучали подобные утверждения 
и их опровергли. Повторяю: нынешний 
кризис вызван исключительно аннек-
сией Крыма и продолжением россий-
ской агрессии на востоке Украины.

Вот так, уважаемые. Оказывается, 
Майдан не был началом переворо-
та! Авторитетные люди, оказывается, 
опровергли это. Так, просто собрались 
правосеки, покричали мирно. А потом 
оно само как-то... Великолепный пас-
саж великолепного политика. Куда уж 
нам, неавторитетным, против него… 
Но читаем дальше.

МК: В 2008 году вы были послом 
США в Грузии. У вас была предвари-
тельная информация о планах Ми-
хаила Саакашвили атаковать Юж-
ную Осетию?

– Нет, у меня такой информации 
не было. И равным образом у меня не 
было предварительной информации о 
намерении России совершить то, что 
многие в международном сообществе 
назвали вторжением России в Грузию. 
Мы знали о трениях между двумя стра-
нами. Мы знали, что ситуация нака-
ляется. Мы были против вооруженной 
конфронтации. Мы пытались предот-
вратить такое столкновение. А когда 
оно уже началась, мы старались мак-
симально быстро его остановить и ста-
билизировать ситуацию.

МК: Не совсем понятно: вы отри-
цаете, что Саакашвили начал войну 
первым?

– Я думаю, вам стоит прочитать до-
клады и исследования, а есть боль-
шое количество исследований, ко-
торые ясно указывают, что массовое 
сосредоточение российских войск на 
границе с Грузией произошло еще до 
принятия решения о вводе грузинских 
войск в Южную Осетию. Но это долгая 
дискуссия.

Опять – замечательный ответ! Так кто 
же начал первым? «Массовое сосредо-
точение» – это еще не вторжение, это 
далеко не вторжение! Кто сделал первый 
выстрел? Посол США в Грузии выстре-
ла не слышал… Видно, спал крепко или 
глух от рождения? Нет, просто – про-
фессиональный дипломат.

МК: Разве участие США в расчле-
нении Сербии – в войне за тысячу 
километров от американских гра-
ниц – не было нарушением принци-
пов Хельсинкского акта 1975 года?

– Ситуация в Косове была абсолют-
но уникальной. Я не готов сегодня воз-
вращаться к истории и говорить о при-
чинах уникальности той ситуации. Вы 
можете прочитать заявления США по 
этому поводу. 

МК: А разве ситуация в Крыму не 
уникальна? Почему, с точки зрения 
США, жители Косова имеют право 
на самоопределение, а жители Кры-
ма нет?

– Я работал на Украине, и я много 
раз был в Крыму. Я знаю историю Кры-
ма. Я знаю о решении Никиты Хрущева 
1954 года. 

 Мы не согласны с тем голосовани-
ем, которое имело место в Крыму. Мы 
не уверены, что оно отражает волеизъ-
явление жителей. Вам стоит прочитать 
заявление США по этому поводу. Про-
веденный в Крыму референдум не со-
ответствовал международным нормам. 
Процесс волеизъявления жителей 
Крыма не проконтролирован междуна-
родными наблюдателями.

Ага, вот оно! Голосование все же 
было, скрипя зубами, признают в Ва-
шингтоне. Но процесс «не был прокон-
тролирован», вот где собака зарыта! А 
чего ж вы не контролировали – вро-
де, помнится, всех звали: кто хотел, 
тот свободно приехал и наблюдал? 
Да чтоб потом на каждом углу вещать: 
нас там не было, значит, там всё не-
правильно!

МК: До свержения Януковича 
было множество американских за-
явлений о том, что киевские вла-
сти не имеют права применять силу 
против мирных протестов на Майда-
не. Но мы не видели американских 
заявлений с осуждением жестоко-

сти украинских силовиков в отно-
шении мирного населения Донбас-
са. Мы что-то пропустили?

– Я думаю, что вы должны поднять 
архивы и прочитать заявления, сде-
ланные президентом Обамой и други-
ми. У меня сегодня нет с собой текстов 
этих заявлений и, соответственно, 
я не могу их вам процитировать. Но 
мы абсолютно четко выразили свою 
позицию. Мы считаем, что насилие в 
Донбассе подстегивалось людьми, 
проникавшими туда из России. Мы 
не верили в версию о гражданском 
противостоянии. Вы, я уверен, пом-
ните про знаменитых «зеленых чело-
вечков»?

Могу вас заверить: во всех случаях, 
когда мы считаем, что украинцы чрез-
мерно применяют силу, мы открыто 
об этом заявляем. Вы можете найти и 
прочитать эти заявления. 

Теффт безбожно лукавит. Мы не по-
ленились и нашли заявления лидеров 
США и Европы в адрес Януковича и По-
рошенко. Тон их разительно отличает-
ся. Выражаясь фигурально, Януковичу 
грозили дубиной. Порошенко же даже 
не грозят пальцем.

МК: И все-таки не совсем поня-
тен ваш предыдущий ответ. Вы от-
рицаете наличие фактов насилия 
украинских войск по отношению к 
мирному населению Донбасса?

– Я не посол на Украине. Я не буду 
отвечать на этот вопрос. Я не знаю от-
вета. Мы можем попытаться получить 
для вас эту информацию, так как я не 
знаю конкретных деталей. Я знаю, что 
мы критиковали правительство Украи-
ны за отдельные эксцессы. 

МК: Хорошо, попытаемся быть 
более конкретными. Я помню фото 
детей, убитых в результате артоб-
стрелов территории, контролиру-
емой повстанцами. Я помню, как я 
после этого не мог спать несколько 
ночей. А вы, господин посол, пытае-
тесь избежать ответа на вопрос.

– Но как вы можете быть уверен-
ными в том, что эти люди были убиты 
украинской армией, а не сепаратиста-
ми? Откуда вы знаете? Вы лично при-
сутствовали при этом?

И вновь – замечательный перл. 
Заметим, что таким образом мож-
но отрицать что угодно. И где угодно. 
Интересно, господин посол лично при-
сутствовал при проведении референ-
дума в Крыму и в Донбассе? Видимо, 
нет. Так откуда же у него уверенность 
в собственной правоте? Интересно? А 
дальше ещё интересней!

МК: Почему еще даже до начала 
международного расследования ги-
бели малазийского «Боинга» в Аме-
рике заявили, что самолёт сбили 
либо сами русские, либо пророс-
сийские повстанцы?

– Мы знаем. Мы просто об этом зна-
ем. Я не могу говорить о деталях. Но 
мы точно знаем, кто сбил этот само-
лёт. Нам все предельно ясно. И я ду-
маю, что большинство стран мира тоже 
знает, кто сбил самолёт. Но сейчас 
мы ждем окончания расследования, в 
рамках которого каждый аспект этой 

трагедии тщательно изучается. Посмо-
трим, каковы будут результаты.

МК: Вы были не правы по поводу 
наличия оружия массового пораже-
ния в Ираке, хотя и тогда у вас была 
«абсолютная уверенность в своей 
правоте». Почему мы сейчас долж-
ны серьезно относиться к вашей ны-
нешней «абсолютной уверенности»?

– Потому, что мы сказали, что со-
вершили ошибку, и признали ее. Пре-
зидент Обама недавно сделал очень 
хорошее заявление по поводу Ирака. 
Обама заявил: Америка зашла в Ирак 
не для того, чтобы захватить его зем-
ли и контролировать их. Мы зашли в 
Ирак, потому что президент Буш и го-
сударственный секретарь Пауэлл были 
убеждены в наличии в Ираке оружия 
массового поражения. Такого оружия 
там не оказалось, и мы это признали.

Выходит, признание своей ошибки – 
это индульгенция. Признай, что был не 
прав, и можешь дальше творить любую 
несправедливость. Теффта даже не 
смущает, что цена иракской ошибки – 
сотни тысяч убитых и раненых, даже 
не военных, а простых иракцев. Разру-
шенная страна. «Мы признали…». Даже 
не по себе как-то от таких откровений.

МК: Почему под санкциями со 
стороны американских корпораций 
вроде Apple, Google, PayPal факти-
чески оказались все без исключения 
простые жители Крыма? Их наказы-
вают за выбор в пользу России?

– Наши санкции – цена, которую 
платит Россия за свои незаконные 
действия на территории Украины. Так 
называемый референдум, который 
состоялся в Крыму, не соответству-
ет ни местному законодательству, ни 
международному праву. Цель санкций 
не в том, чтобы нанести ущерб про-
стым людям, а в том, чтобы побудить 
российское правительство выполнять 
свои международные обязательства и 
прекратить дестабилизацию Украины.

Что-то мудрёно больно, батюшка 
Джон! Посудите сами: вопреки вашим 
стараниям меня не заставляют забыть 
прошлое и родной язык. Кредитной 
картой запрещают мне пользоваться 
банкиры США, обновить личные, не 
коммерческие программки на компью-
тере и телефончике – монополисты из 
тех же США. Визу получить, чтоб погля-
деть на «демократию», нам тоже нельзя 
отнюдь не по внутрироссийским при-
чинам. Это так российское правитель-
ство «наказали», что ли?! Неужели весь 
Крым в него входит? Извините, не вижу 
логики. 

Но, впрочем, зачем искать логику в 
политике, тем более – в американской? 
В которой понятия «демократическое 
государство» и «вассал США» тожде-
ственны? Интервью господина Теффта 
ясно демонстрирует позицию наших 
оппонентов и полное нежелание видеть 
реальность. Что ж, возможно, когда-ни-
будь и слепые прозреют. Или их сменят 
зрячие. И более дальновидные. 

По материалам газеты 
«Московский комсомолец» 
подготовил А. ЯНВАРСКИЙ

Теффт Всезнающий 

Американец Джон Теффт на дипломатической работе с 
1979 года. Трудился в Венгрии, Израиле. Был советником по 
военным и политическим вопросам при американском по-
сольстве в Риме. К слову, в то время, в 1986–1989-х годах, 
отношения США с Италией были достаточно сложными. И бы-
тует мнение, что усиление террористической сети «Гладио» 
в этот период связано с поддержкой её ЦРУ, а указания ее 
лидеры получали в том числе и от Джона Теффта. Но все же 
основным делом жизни господина Теффта стала работа на 
«восточном направлении»: заместитель посла и поверенный в 
делах США в Москве, посол в Литве, Грузии, на Украине. 

Причем нужно заметить, посольские обязанности в этих 
странах Теффт исполнял как раз в те периоды, когда «дело 
продвижения демократии» там было под угрозой. Проще го-
воря, государства эти либо пытались взбрыкнуть и сбросить 
навязчивые удила «заботливых» американцев, либо прези-
дент США и госдеп решали, что пришла пора на кого-то эти 
удила надеть. 

Так, в 2000 году сторонники США с треском проиграли 
очередные выборы, появилась опасность, что Литва из-
менит политический курс. Американцы всемерно поддер-

живают демократию – но не до такой же степени, чтобы 
позволить кому угодно решать, как дальше жить! Назначен-
ный послом Джон Теффт успешно координировал действия 
«демократических» сил, щедро напитанных американскими 
деньгами. В результате Литва послушно исполнила все ука-
зания из-за океана.

В 2005 году Теффт прибыл в Грузию – на помощь энер-
гичному, но недалекому свежеизбранному президенту Са-
акашвили. Последнего настолько вдохновило присутствие 
авторитетного американца, что он даже ввязался в военную 
авантюру с Россией. Очень вероятно, что с молчаливого одо-
брения Теффта, хотя последний это и отрицает. 

С 2009-го по 2013 год Джон Теффт трудился на Украине. 
Правда, здесь грянуло уже при его преемнике, но заботли-
во подготовил «ростки демократии» разумеется, наш герой.

В чрезвычайно сложном для России, Европы и США 2014 
году президент Обама назначает Теффта послом в России. 
Американцы решили, что дипломат «главного калибра», от-
лично умеющий «продвигать демократию в мир», теперь ну-
жен им в Москве. И новый посол работает не покладая рук. 
Активно общается с МИД, совершает поездки по регионам 

России, проводит встречи «с народом», иногда очень лю-
бопытные. Например, в мае этого года провел ЗАКРЫТУЮ 
встречу с известными оппозиционными блогерами. Подроб-
ности так и не стали достоянием общественности, что для 
блогеров, ломающих копья в борьбе за гласность и демо-
кратию, предельно странно. Злые языки назвали эту встречу 
более правильным словом – «инструктаж»… 

Но не будем подробно описывать сегодняшнюю деятель-
ность Теффта, для этого есть официальные сводки. 8 июля 
«Московский комсомолец» опубликовал обширное интервью 
с послом США в России, которое провели журналисты Михаил 
Ростовский и Андрей Яшлавский. Разумеется, никаких сенса-
ционных заявлений и признаний – господин посол не скажет 
лишнего даже под гипнозом, опыт, знаете ли. Однако выдерж-
ки из этого интервью весьма интересны и познавательны.

Для начала острый на язык Теффт предложил гостям отве-
дать «печенек», намекая на ставшую уже легендой историю с 
госпожой Нуланд, совавшей в руки украинским милиционе-
рам булочки. Посмеявшись собственной шутке, посол при-
ступил к ответам на вопросы. И немедленно опроверг начало 
новой «холодной войны» между США и Россией:

Миссия – развалить...

(Развален)

(Загнали в Нато)

(Начаты цветные революции)

(Антироссийская
 политика Саакашвили)

(Развалена)

Мастера политического фарса
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К 70-летию Потсдамской конференции

Потсдамская конференция прохо-
дила во дворце Цецилиенхоф горо-
да Потсдама (юго-западнее Берлина). 
Советскую делегацию на ней возглав-
лял председатель Совета Народных 
Комиссаров СССР И. Сталин, аме-
риканскую – президент США Г. Тру-
мэн (возглавивший Сое диненные 
Штаты после смерти в апреле 1945 
г о д а Ф.  Р у з в е л ьт а)  английскую – 
премьер-министр Великобритании У. 
Черчилль.

28 июля в результате победы лей-
бористов в ходе всеобщих парла-
ментских выборов в Англии К. Эттли 
заменил на посту премьер-министра 
У. Черчилля, и таким образом Сталин 
остался единственным уцелевшим 
членом военного триумвирата руково-
дителей союзных держав.

Уже в начале работы конференции 
за внешней чинностью на каждом шагу 
проглядывали настороженность и по-
литическая сухость со стороны пре-
зидента США и премьер-министра Ве-
ликобритании. Почти по всем главным 
обсуждавшимся проблемам обнару-
жилась разница в позициях союзников: 
по вопросу о будущем Германии – о 
том, как поступить с ней теперь, после 
разгрома, по вопросу о репарациях, 
который в Крыму в феврале 1945-го не 
был решен, по вопросу о практических 
шагах по демилитаризации и демо-
кратизации Германии, по польскому 
вопросу и о том, как распорядиться 
немецким оружием.

Мнение советской делегации за-
ключалось в том, что Трумэн прибыл 
в Потсдам, поставив перед собой за-
дачу – поменьше идти навстречу СССР 
и больше оставлять возможностей для 
того, чтобы пристегнуть Германию к 
экономике Запада. Черчилль был его 
надежным и уже испытанным союзни-
ком в этом отношении. Трумэн в не-
которых вопросах «подправлял» Руз-
вельта, который, по его мнению, в Ялте 
проявил в отношении предложения 
Сталина о репарациях с Германии че-
ресчур большое понимание советской 
позиции. Поправки эти свелись к тому, 
что вопрос о репарациях с западных 
зон оккупации Германии, то есть са-
мых индустриальных, так и оказался 
нерешенным.

По воспоминаниям членов совет-
ской делегации, в частности совет-
ского посла в Вашингтоне А. Громыко, 
даже в дискуссию по вопросам, кото-
рые не являлись столь уж принципи-
альными, Трумэн нарочито стремился 
вносить элементы остроты. Еще за-
долго до конференции в Соединенных 
Штатах всячески форсировалась ра-
бота по завершению создания атом-
ной бомбы. Американские правящие 
круги уже тогда строили планы исполь-
зования этого чудовищного средства 
массового уничтожения в качестве 
политического оружия для осущест-
вления своих замыслов на меж ду-
народной арене. Имелось в виду, в 
частности, прибегнуть к нему и на Пот-
сдамской конференции.

Не случайно американский прези-
дент старался – поскольку намеченные 
сроки создания бомбы не выдержива-
лись – всячески оттянуть проведение 
встречи в Потсдаме. По предложению 
Трумэна ее начало перенесли с июня на 
июль. Сообщение об успешном испы-
тании первой атомной бомбы в штате 
Нью-Мексико поступило Трумэну в Пот-
сдам в первый день конференции, и он 
сообщил об этом Черчиллю.

По свидетельству Громыко, амери-
канская и английская делегации раз-
работали специальный сценарий того, 
как поставить в известность Сталина о 
том, что у американцев имеется атом-
ная бомба. Когда Трумэн сообщил Ста-
лину, что в США создано новое оружие 

большой разрушительной силы, ко-
торое они намерены применить про-
тив Японии, советский руководитель 
принял эту информацию спокойно, не 
проявив каких-либо эмоций.

 Черчилль с волнением ожидал 
окончания разговора Трумэна со Ста-
линым и спросил американского пре-
зидента о реакции «дядюшки Джо». 
Трумэн ответил, что Сталин не задал 
ему ни одного уточняющего вопроса 
и ограничился лишь тем, что поблаго-
дарил за информацию. Два западных 
лидера были явно разочарованы таким 
поведением Сталина. Вспоминая об 
этом разговоре, Трумэн потом уверял, 
что из сказанных им в самой общей 
форме нескольких фраз о новом ору-
жии Сталин будто бы вряд ли мог сде-
лать надлежащие выводы. 

В действительности же Сталин из 
Потсдама незамедлительно дал ука-
зание отечественному ученому-физи-
ку И. Курчатову ускорить дело с соз-
данием советской атомной бомбы. 
Это, безусловно, явилось единствен-
но правильным решением в условиях, 
когда США стали обладателями ядер-
ного оружия. Советский Союз вынуди-
ли пойти на такой ответный шаг. США 
стали первой страной, в арсенале ко-
торой появилось ядерное оружие. Они 
же первыми его и применили. Именно 
Соединенные Штаты положили начало 
гонке ядерных вооружений, которая и 
по сей день создает угрозу всему че-
ловечеству.

В силу этого переговоры на Пот-
сдамской конференции проходили в 
сложной обстановке. Значительное 
место занимал польский вопрос и 
особенно политика относительно за-
падной границы Польши с Германией. 
Помимо Польши разногласия на кон-
ференции имели место и по некото-
рым другим вопросам.

Единственным оставшимся в Евро-
пе оплотом фашизма осталась фран-
кистская Испания, и Сталин пытался 
убедить американское и британское 
правительство разорвать дипломати-
ческие отношения с Испанией в на-
дежде ускорить тем самым падение 
режима Франко. Однако ни США, ни 
Великобритания на это не пошли и 
дали согласие лишь на исключение 
Испании из числа стран – членов ООН. 

Вопрос о репарациях с Германии 
имел весьма важное значение для Со-
ветского Союза, который понес на-
много больший ущерб от причиненных 
немцами разрушений, чем любая дру-
гая страна, и Советское правительство 
попыталось установить принцип, со-
гласно которому репарации должны 
взиматься на общегерманской основе. 
Это дало бы советской стороне право 
на контроль за основными немецки-
ми промышленными предприятиями, 

большинство из которых находилось в 
западных оккупационных зонах. 

Но поскольку потребность в со-
трудничестве с Советским Союзом у 
США и Великобритании уменьшилась, 
американская и английская делегации 
заняли жесткую позицию в этом во-
просе, и Сталин в конечном счете был 
вынужден согласиться с тем, что каж-
дая держава будет взимать репарации 
в основном в своей зоне оккупации. 
Советский Союз дополнительно по-
лучит небольшую сумму репараций в 
виде промышленного оборудования 
из западных зон и право на владение 
немецкими активами в Восточной Ев-
ропе.

Сталину удалось заручиться при-
знанием линии Одер – Западная Нейсе 
в качестве западной границы Поль-
ши, которую предполагалось закре-
пить позднее в мирном договоре с Гер-
манией, но неспособность союзников 
достичь иного базового соглашения, 
чем договоренность о предоставле-

нии каждой из держав свободы рук в 
своей оккупационной зоне, свидетель-
ствовала о начавшемся отказе от ко-
ординированного четырехсторонне-
го подхода в отношении Германии и 
предвещала возможный раскол гер-
манского государства.

На Потсдамской конференции было 
решено учредить Совет министров 
иностранных дел пяти держав для про-
ведения подготовительной работы по 

заключению мирных договоров. Были 
приняты подробные решения о поли-
тических и экономических принципах, 
которыми необходимо руководство-
ваться в отношении Германии в на-
чальный контрольный период. 

Решения Потсдамской конферен-
ции предусматривали запрещение 
производства Германией вооружения, 
военного снаряжения, орудий войны, 
а также производства всех типов са-
молетов и морских судов. Производ-

ство металлов, химических продуктов, 
машиностроение должно было быть 
строго контролируемо и ограничено в 
соответствии с одобренным уровнем 
послевоенных мирных потребностей 
Германии. 

В решении германской проблемы 
речь шла о том, как предотвратить в 
будущем новую агрессию со стороны 
Германии. Западные державы все еще 
продолжали вынашивать планы рас-
членения страны. Так, делегация США 
предлагала создание трех германских 
государств: южно-германского со сто-
лицей в Вене, северогерманского со 
столицей в Берлине и западногерман-
ского в составе Рура и Саара. Но эти 
планы не нашли поддержки. Совет-
ская делегация твердо придержива-
лась той точки зрения, что интересы 
безопасности и независимости наро-
дов требуют глубокой и всесторонней 
демократизации Германии, а не воз-
вращения ее к временам политической 
раздробленности.

Были определены объемы репара-
ций и порядок их получения. Конфе-
ренция вынесла решение о передаче 
Советскому Союзу города Кёнигсбер-
га и прилегающего к нему района. В 
отношении границ Польши было ре-
шено, что под ее управление пере-
йдут бывшие германские террито-
рии к востоку от линии, проходящей 
от Балтийского моря, чуть западнее 
Свинемюнде и оттуда по реке Одер до 

впадения Западной Нейсе и по ней – 
до Чехословацкой границы. Польше 
передавалась часть Восточной Прус-
сии, которая не входила под управле-
ние СССР, и территория Данцига.

Соглашения о зона х окк упации 
Германии, определяющие границы 
между советской и западной зона-
ми, и о самом механизме управления 
Германией было подписано еще до 
начала конференции. Эти соглашения 
устанавливали, что правительства че-
тырех держав – СССР, США, Англии 
и Франции берут на себя верховную 
власть в Германии и власть на местах. 
Вместе с тем подчеркивалось, что это 
не является аннексией Германии. Во-
оруженные силы Германии распуска-
лись, включая генеральный штаб, а 
военно-воздушный и военно-морской 
флоты передавались союзникам. Во 
время работы конференции по пред-
ложению СССР было принято реше-
ние о роспуске СС, СА, СД и гестапо 
со всеми их учреждениями.

На конференции американская и 
английская делегации вновь затро-
нули вопросы о вступлении СССР в 
вой ну против Японии. Глава советской 
делегации авторитетно подтвердил, 
что Советский Союз вступит в войну в 
строго намеченный срок. В Потсдаме 
было решено после заключения мир-
ного договора с признанным демо-
кратическим итальянским правитель-
ством поддержать просьбу Италии о 
принятии ее в члены ООН.

Преодолев на Потсдамской кон-
ференции многие трудности, вы-
званные позицией США и Англии, 
С оветск ий С ою з вс е же доби лс я 
принятия на ней ва жных согласо-
ванных решений. Принципиальны-
ми были решения конференции по 
вопросам о демократизации, деми-
литаризации и денацификации Гер-
мании. Однако в политике западных 
держав вскоре выявилось нежела-
ние их выполнять.

Пойдя на создание сепаратного 
западногерманского государства, Ва-
шингтон, Лондон, а вслед за ними и 
Париж продемонстрировали, что они 
отказались от создания единой, под-
линно демократической, демилита-
ризованной Германии. В результате 
появились два независимых немецких 
государства – ФРГ и ГДР.

Потсдамская конференция завер-
шилась подписанием главами пра-
вительств СССР, США и Великобри-
тании Протокола (1 августа 1945 г.) 
и Сообщения (2 авг уста 1945 г.) о 
Берлинской конференции трех ве-
ликих держав. В первых числах авгу-
ста основные соглашения были на-
правлены Франции с предложением 
присоединиться к ним. Французское 
правительство дало свое принципи-
альное согласие.

Историческое значение Потсдам-
ской конференции состоит в том, что 
она опустила занавес, который от-
делил пережитую Европой трагедию 
войны от открывшейся перед наро-

дами перспективы жизни в условиях 
мира. Главным в решениях, принятых 
на этой конференции, явилась вы-
раженная тремя державами-победи-
тельницами воля не допустить, чтобы 
с германской земли вновь исходила 
агрессия. Это было сказано четко и 
весомо.

Подготовил Геннадий РЫЖОНОК,
член военно-научного общества ЧФ

ЧЁТКО И ВЕСОМО

В период с 17 июля по 2 августа 1945 года в берлинском приго-
роде Потсдам прошла конференция руководителей трёх великих 
держав – победительниц во Второй мировой войне: Советского 
Союза, Соединенных Штатов Америки и Великобритании. В ходе 
нее обсудили послевоенное устройство мира в Европе. Речь шла о 
репарациях, о западной границе Польши, о передаче СССР Кениг-
сберга. Ее решения представляли собой победу демократических 
принципов послевоенного устройства. Конференция носила кодо-
вое наименование «Терминал».
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– Имеют ли иногда разные исто-
рические эпохи общие политические 
темы? Да, имеют. Кажется ли нам ино-
гда, что события повторяются? Да, ка-
жется. Но каждый раз в голове лидера 
страны наличествует совершенно но-
вая и уникальная мотивация тех или 
иных его действий. Использование 
терминов из прошлого лишает тебя 
возможности оценить всю комплекс-
ность и противоречивость текущего 
момента, – заявил Теффт. Затем 
он не менее энергично переложил 
всю ответственность за осложне-
ние отношений на Россию:

– Я не думаю, что речь идет о на-
личии проблем и ошибок у обеих сто-
рон. В наших отношениях с Россией 
есть целая серия спорных моментов, 
которые мы с ней обсуждаем. Но не-
посредственной причиной кризиса 
является незаконная аннексия Кры-
ма и продолжающаяся российская 
агрессия в Восточной Украине. Вот в 
чем причина плохих отношений меж-
ду РФ и США и между Россией и Ев-
ропой. 

То есть официальный Вашинг-
тон продолжает последовательно 
придерживаться линии «мы не в кур-
се, мы ничего не делали». Не было 
накачки и подготовки (в том числе 
и физической) украинской оппози-
ции, не было мощнейшей инфор-
мационной, финансовой и, что едва 
ли не самое важное, политической 
поддержки переворота в Киеве. Во 
всем виновата Москва…

В ходе интервью журналисты не 
стеснялись неудобных вопросов – 
тем интересней знакомиться с уверт-
ливыми ответами. Теффту напомни-
ли, что США включают в свой состав 
немало именно аннексированных 
территорий, например, мексикан-
ских. Так не лицемерно ли обвинять 
Россию в том, что для Америки явля-
ется обычной практикой?

– Я отвергаю аргумент о наличии в 
данном случае моральной равнознач-
ности. Мы говорим о Европе в ХХI сто-
летии. Мы говорим о континенте, на 
котором Европейский союз начал раз-
виваться с 1957 года. Европейцы ска-
зали, что время для насильственной 
перекройки границ и захвата земель 
закончилось. Мы, Америка, это под-
держиваем. Европа считает Россию 
своей частью. 

МК: И все-таки где же проходит та 
временная граница, по одну сторону 
которой захват чужих территорий – 
это очень даже правильно, а по дру-
гую – абсолютно непозволительно и 
аморально?

– Я не хотел бы сейчас заниматься 
историческими изысканиями. Я просто 
говорю вот о чем: более чем два деся-
тилетия тому назад, в 1991 году, Борис 
Ельцин и лидеры Украины и Белорус-
сии поставили точку в истории СССР. 
Эти три лидера решили, что настало 
время создать новые независимые го-
сударства. Эти три лидера пообещали, 
что их страны будут неукоснительно 
уважать территориальную целостность 
и суверенитет каждого из этих госу-
дарств. Сейчас эта созданная после 
распада СССР система разрушена 
тем, что случилось в Крыму и Донецке.

МК: А вот только почему в Крыму 
и Донецке случилось то, что там слу-
чилось? Может быть, у США все-таки 
есть основания для самокритики? 

Может, США в чем-то перегнули пал-
ку и вынудили Россию действовать 
именно таким образом, как она дей-
ствовала, а не иначе?

– Я не согласен с аргументом о том, 
что США сделали что-то неправильно. 
Я категорически отметаю утвержде-
ния, что события на Майдане привели к 
государственному перевороту на Укра-
ине. Многие авторитетные люди де-
тально изучали подобные утверждения 
и их опровергли. Повторяю: нынешний 
кризис вызван исключительно аннек-
сией Крыма и продолжением россий-
ской агрессии на востоке Украины.

Вот так, уважаемые. Оказывается, 
Майдан не был началом переворо-
та! Авторитетные люди, оказывается, 
опровергли это. Так, просто собрались 
правосеки, покричали мирно. А потом 
оно само как-то... Великолепный пас-
саж великолепного политика. Куда уж 
нам, неавторитетным, против него… 
Но читаем дальше.

МК: В 2008 году вы были послом 
США в Грузии. У вас была предвари-
тельная информация о планах Ми-
хаила Саакашвили атаковать Юж-
ную Осетию?

– Нет, у меня такой информации 
не было. И равным образом у меня не 
было предварительной информации о 
намерении России совершить то, что 
многие в международном сообществе 
назвали вторжением России в Грузию. 
Мы знали о трениях между двумя стра-
нами. Мы знали, что ситуация нака-
ляется. Мы были против вооруженной 
конфронтации. Мы пытались предот-
вратить такое столкновение. А когда 
оно уже началась, мы старались мак-
симально быстро его остановить и ста-
билизировать ситуацию.

МК: Не совсем понятно: вы отри-
цаете, что Саакашвили начал войну 
первым?

– Я думаю, вам стоит прочитать до-
клады и исследования, а есть боль-
шое количество исследований, ко-
торые ясно указывают, что массовое 
сосредоточение российских войск на 
границе с Грузией произошло еще до 
принятия решения о вводе грузинских 
войск в Южную Осетию. Но это долгая 
дискуссия.

Опять – замечательный ответ! Так кто 
же начал первым? «Массовое сосредо-
точение» – это еще не вторжение, это 
далеко не вторжение! Кто сделал первый 
выстрел? Посол США в Грузии выстре-
ла не слышал… Видно, спал крепко или 
глух от рождения? Нет, просто – про-
фессиональный дипломат.

МК: Разве участие США в расчле-
нении Сербии – в войне за тысячу 
километров от американских гра-
ниц – не было нарушением принци-
пов Хельсинкского акта 1975 года?

– Ситуация в Косове была абсолют-
но уникальной. Я не готов сегодня воз-
вращаться к истории и говорить о при-
чинах уникальности той ситуации. Вы 
можете прочитать заявления США по 
этому поводу. 

МК: А разве ситуация в Крыму не 
уникальна? Почему, с точки зрения 
США, жители Косова имеют право 
на самоопределение, а жители Кры-
ма нет?

– Я работал на Украине, и я много 
раз был в Крыму. Я знаю историю Кры-
ма. Я знаю о решении Никиты Хрущева 
1954 года. 

 Мы не согласны с тем голосовани-
ем, которое имело место в Крыму. Мы 
не уверены, что оно отражает волеизъ-
явление жителей. Вам стоит прочитать 
заявление США по этому поводу. Про-
веденный в Крыму референдум не со-
ответствовал международным нормам. 
Процесс волеизъявления жителей 
Крыма не проконтролирован междуна-
родными наблюдателями.

Ага, вот оно! Голосование все же 
было, скрипя зубами, признают в Ва-
шингтоне. Но процесс «не был прокон-
тролирован», вот где собака зарыта! А 
чего ж вы не контролировали – вро-
де, помнится, всех звали: кто хотел, 
тот свободно приехал и наблюдал? 
Да чтоб потом на каждом углу вещать: 
нас там не было, значит, там всё не-
правильно!

МК: До свержения Януковича 
было множество американских за-
явлений о том, что киевские вла-
сти не имеют права применять силу 
против мирных протестов на Майда-
не. Но мы не видели американских 
заявлений с осуждением жестоко-

сти украинских силовиков в отно-
шении мирного населения Донбас-
са. Мы что-то пропустили?

– Я думаю, что вы должны поднять 
архивы и прочитать заявления, сде-
ланные президентом Обамой и други-
ми. У меня сегодня нет с собой текстов 
этих заявлений и, соответственно, 
я не могу их вам процитировать. Но 
мы абсолютно четко выразили свою 
позицию. Мы считаем, что насилие в 
Донбассе подстегивалось людьми, 
проникавшими туда из России. Мы 
не верили в версию о гражданском 
противостоянии. Вы, я уверен, пом-
ните про знаменитых «зеленых чело-
вечков»?

Могу вас заверить: во всех случаях, 
когда мы считаем, что украинцы чрез-
мерно применяют силу, мы открыто 
об этом заявляем. Вы можете найти и 
прочитать эти заявления. 

Теффт безбожно лукавит. Мы не по-
ленились и нашли заявления лидеров 
США и Европы в адрес Януковича и По-
рошенко. Тон их разительно отличает-
ся. Выражаясь фигурально, Януковичу 
грозили дубиной. Порошенко же даже 
не грозят пальцем.

МК: И все-таки не совсем поня-
тен ваш предыдущий ответ. Вы от-
рицаете наличие фактов насилия 
украинских войск по отношению к 
мирному населению Донбасса?

– Я не посол на Украине. Я не буду 
отвечать на этот вопрос. Я не знаю от-
вета. Мы можем попытаться получить 
для вас эту информацию, так как я не 
знаю конкретных деталей. Я знаю, что 
мы критиковали правительство Украи-
ны за отдельные эксцессы. 

МК: Хорошо, попытаемся быть 
более конкретными. Я помню фото 
детей, убитых в результате артоб-
стрелов территории, контролиру-
емой повстанцами. Я помню, как я 
после этого не мог спать несколько 
ночей. А вы, господин посол, пытае-
тесь избежать ответа на вопрос.

– Но как вы можете быть уверен-
ными в том, что эти люди были убиты 
украинской армией, а не сепаратиста-
ми? Откуда вы знаете? Вы лично при-
сутствовали при этом?

И вновь – замечательный перл. 
Заметим, что таким образом мож-
но отрицать что угодно. И где угодно. 
Интересно, господин посол лично при-
сутствовал при проведении референ-
дума в Крыму и в Донбассе? Видимо, 
нет. Так откуда же у него уверенность 
в собственной правоте? Интересно? А 
дальше ещё интересней!

МК: Почему еще даже до начала 
международного расследования ги-
бели малазийского «Боинга» в Аме-
рике заявили, что самолёт сбили 
либо сами русские, либо пророс-
сийские повстанцы?

– Мы знаем. Мы просто об этом зна-
ем. Я не могу говорить о деталях. Но 
мы точно знаем, кто сбил этот само-
лёт. Нам все предельно ясно. И я ду-
маю, что большинство стран мира тоже 
знает, кто сбил самолёт. Но сейчас 
мы ждем окончания расследования, в 
рамках которого каждый аспект этой 

трагедии тщательно изучается. Посмо-
трим, каковы будут результаты.

МК: Вы были не правы по поводу 
наличия оружия массового пораже-
ния в Ираке, хотя и тогда у вас была 
«абсолютная уверенность в своей 
правоте». Почему мы сейчас долж-
ны серьезно относиться к вашей ны-
нешней «абсолютной уверенности»?

– Потому, что мы сказали, что со-
вершили ошибку, и признали ее. Пре-
зидент Обама недавно сделал очень 
хорошее заявление по поводу Ирака. 
Обама заявил: Америка зашла в Ирак 
не для того, чтобы захватить его зем-
ли и контролировать их. Мы зашли в 
Ирак, потому что президент Буш и го-
сударственный секретарь Пауэлл были 
убеждены в наличии в Ираке оружия 
массового поражения. Такого оружия 
там не оказалось, и мы это признали.

Выходит, признание своей ошибки – 
это индульгенция. Признай, что был не 
прав, и можешь дальше творить любую 
несправедливость. Теффта даже не 
смущает, что цена иракской ошибки – 
сотни тысяч убитых и раненых, даже 
не военных, а простых иракцев. Разру-
шенная страна. «Мы признали…». Даже 
не по себе как-то от таких откровений.

МК: Почему под санкциями со 
стороны американских корпораций 
вроде Apple, Google, PayPal факти-
чески оказались все без исключения 
простые жители Крыма? Их наказы-
вают за выбор в пользу России?

– Наши санкции – цена, которую 
платит Россия за свои незаконные 
действия на территории Украины. Так 
называемый референдум, который 
состоялся в Крыму, не соответству-
ет ни местному законодательству, ни 
международному праву. Цель санкций 
не в том, чтобы нанести ущерб про-
стым людям, а в том, чтобы побудить 
российское правительство выполнять 
свои международные обязательства и 
прекратить дестабилизацию Украины.

Что-то мудрёно больно, батюшка 
Джон! Посудите сами: вопреки вашим 
стараниям меня не заставляют забыть 
прошлое и родной язык. Кредитной 
картой запрещают мне пользоваться 
банкиры США, обновить личные, не 
коммерческие программки на компью-
тере и телефончике – монополисты из 
тех же США. Визу получить, чтоб погля-
деть на «демократию», нам тоже нельзя 
отнюдь не по внутрироссийским при-
чинам. Это так российское правитель-
ство «наказали», что ли?! Неужели весь 
Крым в него входит? Извините, не вижу 
логики. 

Но, впрочем, зачем искать логику в 
политике, тем более – в американской? 
В которой понятия «демократическое 
государство» и «вассал США» тожде-
ственны? Интервью господина Теффта 
ясно демонстрирует позицию наших 
оппонентов и полное нежелание видеть 
реальность. Что ж, возможно, когда-ни-
будь и слепые прозреют. Или их сменят 
зрячие. И более дальновидные. 

По материалам газеты 
«Московский комсомолец» 
подготовил А. ЯНВАРСКИЙ

Теффт Всезнающий 

Американец Джон Теффт на дипломатической работе с 
1979 года. Трудился в Венгрии, Израиле. Был советником по 
военным и политическим вопросам при американском по-
сольстве в Риме. К слову, в то время, в 1986–1989-х годах, 
отношения США с Италией были достаточно сложными. И бы-
тует мнение, что усиление террористической сети «Гладио» 
в этот период связано с поддержкой её ЦРУ, а указания ее 
лидеры получали в том числе и от Джона Теффта. Но все же 
основным делом жизни господина Теффта стала работа на 
«восточном направлении»: заместитель посла и поверенный в 
делах США в Москве, посол в Литве, Грузии, на Украине. 

Причем нужно заметить, посольские обязанности в этих 
странах Теффт исполнял как раз в те периоды, когда «дело 
продвижения демократии» там было под угрозой. Проще го-
воря, государства эти либо пытались взбрыкнуть и сбросить 
навязчивые удила «заботливых» американцев, либо прези-
дент США и госдеп решали, что пришла пора на кого-то эти 
удила надеть. 

Так, в 2000 году сторонники США с треском проиграли 
очередные выборы, появилась опасность, что Литва из-
менит политический курс. Американцы всемерно поддер-

живают демократию – но не до такой же степени, чтобы 
позволить кому угодно решать, как дальше жить! Назначен-
ный послом Джон Теффт успешно координировал действия 
«демократических» сил, щедро напитанных американскими 
деньгами. В результате Литва послушно исполнила все ука-
зания из-за океана.

В 2005 году Теффт прибыл в Грузию – на помощь энер-
гичному, но недалекому свежеизбранному президенту Са-
акашвили. Последнего настолько вдохновило присутствие 
авторитетного американца, что он даже ввязался в военную 
авантюру с Россией. Очень вероятно, что с молчаливого одо-
брения Теффта, хотя последний это и отрицает. 

С 2009-го по 2013 год Джон Теффт трудился на Украине. 
Правда, здесь грянуло уже при его преемнике, но заботли-
во подготовил «ростки демократии» разумеется, наш герой.

В чрезвычайно сложном для России, Европы и США 2014 
году президент Обама назначает Теффта послом в России. 
Американцы решили, что дипломат «главного калибра», от-
лично умеющий «продвигать демократию в мир», теперь ну-
жен им в Москве. И новый посол работает не покладая рук. 
Активно общается с МИД, совершает поездки по регионам 

России, проводит встречи «с народом», иногда очень лю-
бопытные. Например, в мае этого года провел ЗАКРЫТУЮ 
встречу с известными оппозиционными блогерами. Подроб-
ности так и не стали достоянием общественности, что для 
блогеров, ломающих копья в борьбе за гласность и демо-
кратию, предельно странно. Злые языки назвали эту встречу 
более правильным словом – «инструктаж»… 

Но не будем подробно описывать сегодняшнюю деятель-
ность Теффта, для этого есть официальные сводки. 8 июля 
«Московский комсомолец» опубликовал обширное интервью 
с послом США в России, которое провели журналисты Михаил 
Ростовский и Андрей Яшлавский. Разумеется, никаких сенса-
ционных заявлений и признаний – господин посол не скажет 
лишнего даже под гипнозом, опыт, знаете ли. Однако выдерж-
ки из этого интервью весьма интересны и познавательны.

Для начала острый на язык Теффт предложил гостям отве-
дать «печенек», намекая на ставшую уже легендой историю с 
госпожой Нуланд, совавшей в руки украинским милиционе-
рам булочки. Посмеявшись собственной шутке, посол при-
ступил к ответам на вопросы. И немедленно опроверг начало 
новой «холодной войны» между США и Россией:

Миссия – развалить...

(Развален)

(Загнали в Нато)

(Начаты цветные революции)

(Антироссийская
 политика Саакашвили)

(Развалена)

Мастера политического фарса
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К 70-летию Потсдамской конференции

Потсдамская конференция прохо-
дила во дворце Цецилиенхоф горо-
да Потсдама (юго-западнее Берлина). 
Советскую делегацию на ней возглав-
лял председатель Совета Народных 
Комиссаров СССР И. Сталин, аме-
риканскую – президент США Г. Тру-
мэн (возглавивший Сое диненные 
Штаты после смерти в апреле 1945 
г о д а Ф.  Р у з в е л ьт а)  английскую – 
премьер-министр Великобритании У. 
Черчилль.

28 июля в результате победы лей-
бористов в ходе всеобщих парла-
ментских выборов в Англии К. Эттли 
заменил на посту премьер-министра 
У. Черчилля, и таким образом Сталин 
остался единственным уцелевшим 
членом военного триумвирата руково-
дителей союзных держав.

Уже в начале работы конференции 
за внешней чинностью на каждом шагу 
проглядывали настороженность и по-
литическая сухость со стороны пре-
зидента США и премьер-министра Ве-
ликобритании. Почти по всем главным 
обсуждавшимся проблемам обнару-
жилась разница в позициях союзников: 
по вопросу о будущем Германии – о 
том, как поступить с ней теперь, после 
разгрома, по вопросу о репарациях, 
который в Крыму в феврале 1945-го не 
был решен, по вопросу о практических 
шагах по демилитаризации и демо-
кратизации Германии, по польскому 
вопросу и о том, как распорядиться 
немецким оружием.

Мнение советской делегации за-
ключалось в том, что Трумэн прибыл 
в Потсдам, поставив перед собой за-
дачу – поменьше идти навстречу СССР 
и больше оставлять возможностей для 
того, чтобы пристегнуть Германию к 
экономике Запада. Черчилль был его 
надежным и уже испытанным союзни-
ком в этом отношении. Трумэн в не-
которых вопросах «подправлял» Руз-
вельта, который, по его мнению, в Ялте 
проявил в отношении предложения 
Сталина о репарациях с Германии че-
ресчур большое понимание советской 
позиции. Поправки эти свелись к тому, 
что вопрос о репарациях с западных 
зон оккупации Германии, то есть са-
мых индустриальных, так и оказался 
нерешенным.

По воспоминаниям членов совет-
ской делегации, в частности совет-
ского посла в Вашингтоне А. Громыко, 
даже в дискуссию по вопросам, кото-
рые не являлись столь уж принципи-
альными, Трумэн нарочито стремился 
вносить элементы остроты. Еще за-
долго до конференции в Соединенных 
Штатах всячески форсировалась ра-
бота по завершению создания атом-
ной бомбы. Американские правящие 
круги уже тогда строили планы исполь-
зования этого чудовищного средства 
массового уничтожения в качестве 
политического оружия для осущест-
вления своих замыслов на меж ду-
народной арене. Имелось в виду, в 
частности, прибегнуть к нему и на Пот-
сдамской конференции.

Не случайно американский прези-
дент старался – поскольку намеченные 
сроки создания бомбы не выдержива-
лись – всячески оттянуть проведение 
встречи в Потсдаме. По предложению 
Трумэна ее начало перенесли с июня на 
июль. Сообщение об успешном испы-
тании первой атомной бомбы в штате 
Нью-Мексико поступило Трумэну в Пот-
сдам в первый день конференции, и он 
сообщил об этом Черчиллю.

По свидетельству Громыко, амери-
канская и английская делегации раз-
работали специальный сценарий того, 
как поставить в известность Сталина о 
том, что у американцев имеется атом-
ная бомба. Когда Трумэн сообщил Ста-
лину, что в США создано новое оружие 

большой разрушительной силы, ко-
торое они намерены применить про-
тив Японии, советский руководитель 
принял эту информацию спокойно, не 
проявив каких-либо эмоций.

 Черчилль с волнением ожидал 
окончания разговора Трумэна со Ста-
линым и спросил американского пре-
зидента о реакции «дядюшки Джо». 
Трумэн ответил, что Сталин не задал 
ему ни одного уточняющего вопроса 
и ограничился лишь тем, что поблаго-
дарил за информацию. Два западных 
лидера были явно разочарованы таким 
поведением Сталина. Вспоминая об 
этом разговоре, Трумэн потом уверял, 
что из сказанных им в самой общей 
форме нескольких фраз о новом ору-
жии Сталин будто бы вряд ли мог сде-
лать надлежащие выводы. 

В действительности же Сталин из 
Потсдама незамедлительно дал ука-
зание отечественному ученому-физи-
ку И. Курчатову ускорить дело с соз-
данием советской атомной бомбы. 
Это, безусловно, явилось единствен-
но правильным решением в условиях, 
когда США стали обладателями ядер-
ного оружия. Советский Союз вынуди-
ли пойти на такой ответный шаг. США 
стали первой страной, в арсенале ко-
торой появилось ядерное оружие. Они 
же первыми его и применили. Именно 
Соединенные Штаты положили начало 
гонке ядерных вооружений, которая и 
по сей день создает угрозу всему че-
ловечеству.

В силу этого переговоры на Пот-
сдамской конференции проходили в 
сложной обстановке. Значительное 
место занимал польский вопрос и 
особенно политика относительно за-
падной границы Польши с Германией. 
Помимо Польши разногласия на кон-
ференции имели место и по некото-
рым другим вопросам.

Единственным оставшимся в Евро-
пе оплотом фашизма осталась фран-
кистская Испания, и Сталин пытался 
убедить американское и британское 
правительство разорвать дипломати-
ческие отношения с Испанией в на-
дежде ускорить тем самым падение 
режима Франко. Однако ни США, ни 
Великобритания на это не пошли и 
дали согласие лишь на исключение 
Испании из числа стран – членов ООН. 

Вопрос о репарациях с Германии 
имел весьма важное значение для Со-
ветского Союза, который понес на-
много больший ущерб от причиненных 
немцами разрушений, чем любая дру-
гая страна, и Советское правительство 
попыталось установить принцип, со-
гласно которому репарации должны 
взиматься на общегерманской основе. 
Это дало бы советской стороне право 
на контроль за основными немецки-
ми промышленными предприятиями, 

большинство из которых находилось в 
западных оккупационных зонах. 

Но поскольку потребность в со-
трудничестве с Советским Союзом у 
США и Великобритании уменьшилась, 
американская и английская делегации 
заняли жесткую позицию в этом во-
просе, и Сталин в конечном счете был 
вынужден согласиться с тем, что каж-
дая держава будет взимать репарации 
в основном в своей зоне оккупации. 
Советский Союз дополнительно по-
лучит небольшую сумму репараций в 
виде промышленного оборудования 
из западных зон и право на владение 
немецкими активами в Восточной Ев-
ропе.

Сталину удалось заручиться при-
знанием линии Одер – Западная Нейсе 
в качестве западной границы Поль-
ши, которую предполагалось закре-
пить позднее в мирном договоре с Гер-
манией, но неспособность союзников 
достичь иного базового соглашения, 
чем договоренность о предоставле-

нии каждой из держав свободы рук в 
своей оккупационной зоне, свидетель-
ствовала о начавшемся отказе от ко-
ординированного четырехсторонне-
го подхода в отношении Германии и 
предвещала возможный раскол гер-
манского государства.

На Потсдамской конференции было 
решено учредить Совет министров 
иностранных дел пяти держав для про-
ведения подготовительной работы по 

заключению мирных договоров. Были 
приняты подробные решения о поли-
тических и экономических принципах, 
которыми необходимо руководство-
ваться в отношении Германии в на-
чальный контрольный период. 

Решения Потсдамской конферен-
ции предусматривали запрещение 
производства Германией вооружения, 
военного снаряжения, орудий войны, 
а также производства всех типов са-
молетов и морских судов. Производ-

ство металлов, химических продуктов, 
машиностроение должно было быть 
строго контролируемо и ограничено в 
соответствии с одобренным уровнем 
послевоенных мирных потребностей 
Германии. 

В решении германской проблемы 
речь шла о том, как предотвратить в 
будущем новую агрессию со стороны 
Германии. Западные державы все еще 
продолжали вынашивать планы рас-
членения страны. Так, делегация США 
предлагала создание трех германских 
государств: южно-германского со сто-
лицей в Вене, северогерманского со 
столицей в Берлине и западногерман-
ского в составе Рура и Саара. Но эти 
планы не нашли поддержки. Совет-
ская делегация твердо придержива-
лась той точки зрения, что интересы 
безопасности и независимости наро-
дов требуют глубокой и всесторонней 
демократизации Германии, а не воз-
вращения ее к временам политической 
раздробленности.

Были определены объемы репара-
ций и порядок их получения. Конфе-
ренция вынесла решение о передаче 
Советскому Союзу города Кёнигсбер-
га и прилегающего к нему района. В 
отношении границ Польши было ре-
шено, что под ее управление пере-
йдут бывшие германские террито-
рии к востоку от линии, проходящей 
от Балтийского моря, чуть западнее 
Свинемюнде и оттуда по реке Одер до 

впадения Западной Нейсе и по ней – 
до Чехословацкой границы. Польше 
передавалась часть Восточной Прус-
сии, которая не входила под управле-
ние СССР, и территория Данцига.

Соглашения о зона х окк упации 
Германии, определяющие границы 
между советской и западной зона-
ми, и о самом механизме управления 
Германией было подписано еще до 
начала конференции. Эти соглашения 
устанавливали, что правительства че-
тырех держав – СССР, США, Англии 
и Франции берут на себя верховную 
власть в Германии и власть на местах. 
Вместе с тем подчеркивалось, что это 
не является аннексией Германии. Во-
оруженные силы Германии распуска-
лись, включая генеральный штаб, а 
военно-воздушный и военно-морской 
флоты передавались союзникам. Во 
время работы конференции по пред-
ложению СССР было принято реше-
ние о роспуске СС, СА, СД и гестапо 
со всеми их учреждениями.

На конференции американская и 
английская делегации вновь затро-
нули вопросы о вступлении СССР в 
вой ну против Японии. Глава советской 
делегации авторитетно подтвердил, 
что Советский Союз вступит в войну в 
строго намеченный срок. В Потсдаме 
было решено после заключения мир-
ного договора с признанным демо-
кратическим итальянским правитель-
ством поддержать просьбу Италии о 
принятии ее в члены ООН.

Преодолев на Потсдамской кон-
ференции многие трудности, вы-
званные позицией США и Англии, 
С оветск ий С ою з вс е же доби лс я 
принятия на ней ва жных согласо-
ванных решений. Принципиальны-
ми были решения конференции по 
вопросам о демократизации, деми-
литаризации и денацификации Гер-
мании. Однако в политике западных 
держав вскоре выявилось нежела-
ние их выполнять.

Пойдя на создание сепаратного 
западногерманского государства, Ва-
шингтон, Лондон, а вслед за ними и 
Париж продемонстрировали, что они 
отказались от создания единой, под-
линно демократической, демилита-
ризованной Германии. В результате 
появились два независимых немецких 
государства – ФРГ и ГДР.

Потсдамская конференция завер-
шилась подписанием главами пра-
вительств СССР, США и Великобри-
тании Протокола (1 августа 1945 г.) 
и Сообщения (2 авг уста 1945 г.) о 
Берлинской конференции трех ве-
ликих держав. В первых числах авгу-
ста основные соглашения были на-
правлены Франции с предложением 
присоединиться к ним. Французское 
правительство дало свое принципи-
альное согласие.

Историческое значение Потсдам-
ской конференции состоит в том, что 
она опустила занавес, который от-
делил пережитую Европой трагедию 
войны от открывшейся перед наро-

дами перспективы жизни в условиях 
мира. Главным в решениях, принятых 
на этой конференции, явилась вы-
раженная тремя державами-победи-
тельницами воля не допустить, чтобы 
с германской земли вновь исходила 
агрессия. Это было сказано четко и 
весомо.

Подготовил Геннадий РЫЖОНОК,
член военно-научного общества ЧФ

ЧЁТКО И ВЕСОМО

В период с 17 июля по 2 августа 1945 года в берлинском приго-
роде Потсдам прошла конференция руководителей трёх великих 
держав – победительниц во Второй мировой войне: Советского 
Союза, Соединенных Штатов Америки и Великобритании. В ходе 
нее обсудили послевоенное устройство мира в Европе. Речь шла о 
репарациях, о западной границе Польши, о передаче СССР Кениг-
сберга. Ее решения представляли собой победу демократических 
принципов послевоенного устройства. Конференция носила кодо-
вое наименование «Терминал».
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Знай историю Отечества
В День авиации ВМФ заслуженный лётчик СССР, лётчик-снай-

пер, бывший первый заместитель командующего ВВС ЧФ гене-
рал-майор авиации Юрий Петрович Зверев отмечает 84-й день 
рождения.

Командование морской авиации ЧФ, совет ветеранов ВВС ЧФ, 
сослуживцы, многочисленные друзья, товарищи, родные и близ-
кие горячо и сердечно поздравляют Юрия Петровича с днём рож-
дения, желают ему доброго здоровья, долгих и плодотворных лет 
жизни! Сотрудники «Флага Родины» присоединяются к поздравле-
ниям, желают нашему нештатному сотруднику с 22-летним стажем 
всего наилучшего! Живите долго, живите счастливо, наш уважае-
мый ветеран! 

  
Сослуживцы и подчинённые, коллеги и ученики от всей души по-

здравляют с 81-м днём рождения вице-адмирала в отставке Влади-
лена Некрасова! 

Владилен Петрович взял на себя руководство политуправлением 
ЧФ в сложное для страны и флота время второй половины 1980-х 
годов, когда на военных профессионалов обрушились непроду-
манные новации. В отстаивании идеалов и традиций защитников 
Оте чества, сохранении боевого духа личного состава кораблей и 
частей Некрасов проявил и твёрдость характера, и вдумчивость, и 
конструктивизм, и заботу о подчинённых и сослуживцах. 

С днём рождения, уважаемый Владилен Петрович! Крепкого вам 
здоровья, счастья, благополучия, доброго настроения и окружения 
всегда понимающих вас людей!

  
15 июля отметил свое 75-летие ветеран Военно-Морского Фло-

та капитан 1 ранга в отставке Виталий Петрович Колесник.
Более 30 лет отдано служению ВМФ СССР, пройден славный 

путь от курсанта училища до капитана 1 ранга, начальника кафе-
дры. 

Ветераны крейсера «Дзержинский» и кафедры морской прак-
тики ЧВВМУ им. П.С. Нахимова сердечно поздравляют с юбилеем 
и желают крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия и 
долгих лет жизни.

  
Сегодня отмечает  юбилей Владимир Поддубный, председатель 

профсоюзного комитета турбазы «Севастополь».
За плечами Владимира Алексеевича 70 лет непростой, но насы-

щенной и интересной жизни, в том числе почти тридцать лет офи-
церской службы в Советской Армии.

Территориальный комитет Черноморского флота профсоюза ВС 
России сердечно поздравляет юбиляра. Желаем Владимиру Алек-
сеевичу крепкого здоровья, удачи, душевного тепла и благополучия!

Поздравляем!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вид авиационного боеприпаса. 8. Оркестровое 
произведение французского композитора XX в. М. Равеля. 9. Крайний 
носовой отсек. 10. Элемент вентилируемого водолазного снаряжения. 
11. Лицо, управляющее летательным аппаратом.12. Ручная машина для 
сверления отверстий.13. Цветное непрозрачное стекло для мозаичных 
работ. 15. Составная часть военного искусства. 18. Навигационная звезда 
созвездия Большой Медведицы.19. Парус на яхте. 21. Воинское звание. 
25. Раскладывание карт по определённой системе. 28. Река в Московской 
области. 29. Ветер огромной разрушительной силы. 30. Распоряжение 
начальника, обязательное для исполнения подчинёнными. 31. Причудли-
вое явление, призрак. 32. Напиток богов в греческой мифологии. 33. Так-
тический приём, применявшийся в морском, воздушном и танковом бою.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид боевых действий. 2. Советский композитор, 
автор музыки песни «Легендарный Севастополь» на слова П. Градова. 3. 
Строительный вяжущий материал. 4. Чехол для пистолета. 5. Промыс-
ловая рыба Черного и Азовского морей. 6. Ответвление русла реки. 7. 
Женский купальный костюм. 13. Сорт сушеного винограда.14. Единица 
измерения массы и объема в торговом мореплавании. 16. Вид рекламы. 
17. Линейное очертание предмета. 20. Прибор для взятия проб воды с 
различных глубин моря. 22. Народный танец, распространённый на Кав-
казе. 23. Соревнования парусных, гребно-парусных и моторных судов. 24. 
Устройство для подачи проводника при швартовных, буксирных операци-
ях. 25. Советский полярный исследователь, контр-адмирал. 26. Род круп-
ных бабочек. 27. Кривой меч у народов Ближнего и Среднего Востока.

По горизонтали: 1. Бомба. 8. «Болеро». 9. Форпик. 10. Рубаха. 11. 
Лётчик. 12. Дрель. 13. Смальта. 15. Тактика. 18. Бенеташ. 19. Спинакер. 
21. Адмирал. 25. Пасьянс. 28. Истра. 29. Ураган. 30. Приказ. 31. Фан-
том. 32. Нектар. 33. Таран. 

По вертикали:  1. Блокада. 2. Мурадели. 3. Асфальт. 4. Кобура. 
5. Кефаль. 6. Проток. 7. Бикини. 13. Сабза. 14. Тонна. 16. Афиша. 17. 
Абрис. 20. Батометр. 22. Мирзай. 23. Регата. 24. Линемет. 25. Папанин.  
26. Сфинкс. 27. Ятаган.

Однако краеведы заполняют пробелы. Напоминая, например, что 
один из скверов самого центра Феодосии долгие годы назывался 
Лазаревским не в честь военных побед отца, а в честь управитель-
ских достижений сына. Уютная парковая зона конца XIX века была 
ухожена, богата на деревья самых экзотических пород. Здесь про-
гуливалась феодосийская молодежь, няньки с дворянскими чада-
ми, мещане города, сидя на скамейках, обменивались последними 
городскими новостями. И почитали феодосийцы таврического гу-
бернатора «за весомое содействие в строительстве новых кварта-
лов и благоустройстве» своего древнего города.

Родился сын флотоводца в июле 1850 года в Николаеве. Увы, 
младенцу не исполнилось и девяти месяцев, когда современники 
простились с его великим отцом. Вдова адмирала Екатерина Ти-
мофеевна Фан-дер-Флит переехала с детьми в Санкт-Петербург. 
В Царскосельском лицее юный Пётр Лазарев прошел курс наук по 
1-му разряду, выпустился в чине титулярного советника. В 1869 году 
поступил вольноопределяющимся в Кавалергардский полк. Через 
два года произведен в корнеты, еще через два – в поручики. В 1878 
году, уже в чине ротмистра, назначен командиром 2-го эскадрона.

Офицер отличался многими достоинствами, был решителен и 
дисциплинирован, сведущ в стратегии и организации тылов. Не 
случайно ему было поручено заведование хозяйственной частью 
полка, потом в командование отдан запасной эскадрон, доверено 
председательствовать в полковом суде. Чин полковника увенчал во-
енную карьеру.

До того, как стать таврическим губернатором, Петр Михайлович 
четыре года исполнял аналогичные государственные обязанности 

в Курске. (Оставив военную службу в 1884 году, Лазарев-младший 
был причислен к министерству внутренних дел с зачислением по 
гвардейской кавалерии, тогда же был откомандирован в распоря-
жение губернатора Санкт-Петербурга. Через год получил статус 
коллежского советника и стал в возрасте 35 лет курским вице-гу-
бернатором.)

30 декабря 1889 года Пётр Михайлович, поселившись в Симфе-
рополе на улице Бульварной, приступил к губернаторской вахте в 
Тавриде. Почти тринадцать месяцев проходил, как бы теперь ска-
зали,  «испытательный срок» на соответствие управленцу высшего 
уровня. Только в январе 1891 года он получил чин действительного 
статского советника и был окончательно утверждён в должности 
губернатора.

Обязанности главы Таврии Пётр Михайлович Лазарев исполнял 
без малого 12 лет. При нём в Симферополе появился памятник Ека-
терине Великой и ее сподвижникам, между Джанкоем и Феодосией, 
Владиславовкой и Керчью наладилось железнодорожное сообще-
ние, в Керчи был построен металлургический завод. Ему довелось 
встречать на полуострове наследника престола Николая II и прово-
жать в последний путь умершего в Ливадии императора Александра 
III. Он добивался от меценатов помощи «для облегчения тягостной 
участи голодающих» (на правление Петра Лазарева пришлись и не-
лёгкие годы неурожаев в Российской империи), заботился о грамот-
ности населения – развивал библиотеки и книжные лавки. Немало 
сделал губернатор и для благоустройства нашей Феодосии…

Но, конечно, в первую очередь его заботило лицо губернской 
столицы. Благодаря Лазареву Симферополь стал зелёным (это Пётр 
Михайлович распорядился высаживать вдоль улиц деревья) и полу-
чил первую официально закреплённую пешеходную зону: на улице 
Салгирной (проспект Кирова). К слову, губернатор запретил после 

10 часов утра ездить по центру на 
велосипедах (автомобиль тогда был 
большой редкостью).

Глава края способствовал раз-
витию торговли, промышленности, 
строительству водопровода по все-
му Крыму. Будучи активным раде-
телем повсеместного озеленения, 
Пётр Михайлович и под окнами сво-
его дома обустроил городской буль-
вар. В конце декабря 1899 года здесь 
торжественно отмечали 10-летие 
пребывания Лазарева в должности. 
А когда спустя два с небольшим года 
Пётр Лазарев переехал из Крыма в 
Санкт-Петербург, гласные Симферо-
польской думы дружно решили на-
звать улицу, по которой не раз ходил 
губернатор (ныне улица Ленина), в 
его честь: «В благодарность за чи-
стоту и благоустройство города». 

В 1901 году Лазарев назначен 
сенатором, а 17 апреля 1905 года – 

членом Государственного Совета с оставлением в сенаторах, за-
нимался широкой общественной деятельностью и даже состоял 
почетным членом Общества спасения на водах. 

Скончался Пётр Михайлович 11 августа 1919 года в Пятигорске в 
возрасте 69 лет, похоронен на старинном кладбище, которое в свя-
зи с этим получило название Лазаревское, хотя само место захоро-
нения до наших дней не сохранилось. 

Род Лазаревых был продолжен: супруга губернатора Елизавета 
Феликсовна Сумарокова-Эльстон подарила мужу троих детей – Ми-
хаила, Владимира и Ирину. 

Российская империя высоко оценила заслуги Петра Михайло-
вича Лазарева, он был награжден орденами Святого Станислава, 
Святой Анны, Святого Владимира, Белого орла, Святого Александра 
Невского.

В наши дни память о губернаторе Тавриды, сыне великого фло-
товодца первыми увековечили подвижники Феодосии. В память о 
заслугах Петра Михайловича Лазарева на одном из старинных зда-
ний, где теперь базируется санаторий «Восход», при поддержке его 
директора Петра Мыкалюка, заместителя директора музея Грина 
по научной работе Аллы Ненада, руководителя и активистов клуба 
любителей истории Феодосии установлена информационно-па-
мятная доска. Скромный мемориальный знак напоминает о том, что 
прославленный род Лазаревых дал России не только выдающихся 
воителей, но и созидателей, о которых современники говорили: 
«Мирный характер и доброта заставляли всех любить его». И это 
тоже прекрасная страница российской истории.

Подготовил капитан 2 ранга запаса
Константин ВИНОГРАДОВ,

г. Феодосия

достойный сын великого адмирала
О прославленном флотоводце и мореплавателе адмирале Михаиле Петровиче Лазареве, одном из вели-

ких основателей Черноморского флота и Севастополя, наши соотечественники знают очень хорошо. А вот о 
том, что его сын, Пётр Михайлович Лазарев (1850–1919), тоже являлся фигурой не рядовой, прямо скажем, 
даже не все крымчане ведают, хотя в свое время он был губернатором Таврической губернии.

Пётр Лазарев –




